

	Mes	Trimestre
Valencia...	Ptas. 2	Ptas. 6
Provincias...		7/50
Extranjero...		> 12

PARA «EL PUEBLO»

Periódicos e ideas

## Incógnita y realidad

Todo mirado sólo por un lado es incógnita, raro, misterioso, inexplicable.

A veces precisa que pase tiempo para que se nos muestre la realidad tal cual es, y en ocasiones la verdad sigue siendo una incógnita, pasados los siglos.

Incógnita es un asunto muy actual que vuelve locos a los cuerdos: la compra por la Diputación Provincial de Madrid del Manicomio particular de Cienpueños en once y medio millones de pesetas, cuando a la corporación nombrada por la dictadura le fué ofrecido en cuatro millones.

Los diputados provinciales anteriores a los actuales (corporativos, ricos y elegidos sostiene por escrito y con sus firmas que se les ofreció el Manicomio en cuatro millones delante de un testigo: el señor Viñals, secretario de la corporación provincial, persona de edad y respeto, y el que, autorizado por la comunidad, hizo la oferta, diagnóstica de amnesia, la enfermedad mental de los diputados nombrados por el general Primo de Rivera y los moteja de falta de perspicacia para comprender una ironía. ¡Fué una broma la oferta en cuatro millones! Algo así como el decir deme usted tanto, y ¡un jamón con chorros!, por lo que ostensiblemente vale muchísimo más.

La realidad quizá sea descubierta por una comisión que, a propuesta del actual presidente señor Sainz de los Toreros, se nombró con ciertos retoques hechos por el señor Ovejero.

Ya que de las diputaciones forman parte representantes de corporaciones (camaras de Comercio, de la Propiedad, Económicas de Amigos del País, etc., etc. deba esta entidad de Madrid hallarse presente en la comisión dictaminadora. No lo está y en cambio figuran elementos de la llamada superioridad pasiva y silenciosa hasta ahora. ¿Se descubrirá la realidad? Es dudoso.

Se impone a la actualidad el famosísimo opúsculo del inmortal Erasmo «Elogio de la locura», muy en boga en el siglo XVII, en el llamado gran siglo español. El erasmismo influyó en Miguel de Cervantes—ha dicho y ha demostrado Américo de Castro—y de los ribetes erasmistas de Quevedo habla un poco Porras y mucho hablará el insigne quevedista Astrana Marin en su anunciado libro pronto a salir a luz.

Y no hay que olvidar al erasmismo como personaje difuso de «Santa Juana de Castilla», una de las últimas obras teatrales del gran don Benito Pérez Galdós, genialmente interpretada por Margarita Xirgu.

En torno a la estatua sedente que labró Macho y fué colocada en el Retiro, se conmemoró el día 4 el XI aniversario de la muerte del autor de «Los Episodios Nacionales», de «Fortunata y Jacinta», de «El Abuelo», de «Electra» y de «Realidad».

Y a los cuatro días de la conmemoración al pie de la estatua, inaugura Lola Membrives su temporada en el Fontalba con la reposición de la primera obra dramática del ya famosísimo novelista don Benito Pérez Galdós, cuando la estrenó.

Un suceso, el crimen de la calle de Fuencarral que desde 1888 enloqueció a las gentes, sugirió a Galdós las novelas tituladas «Incógnita», «Realidad». Y esta segunda novela fué convertida por su autor en drama. Se estrenó por Mario en el teatro de la Comedia en Mayo de 1892. Sorprendió, admiró, enojó y embeloseó aquella creación estupenda. La crítica mediocre gritó a Galdós «¡Zapatero a tus zapatos!», indicándole con esta aplicación de un adagio, que no se saliera del arte de escribir novelas. Tuvo muchos adeptos el consejo porque enoja a la mayoría que una persona se zafe del encasillado y sea casi enciclopédica. Lo raro en este caso fué que los censores de Galdós eran panegiristas de Echegaray, a quien ensalzaban por armonizar en su persona las matemáticas y la poesía y ser ingeniero, político, hacendista, orador, divulgador de las abstracciones científicas y autor dramático.

El drama «Realidad» que elogiaron Menéndez y Pelayo, Valera y Alas, lo censuró la crítica periodística y no tuvo unánime ni en el aplauso ni en la reprochación al público.

Muy natural es que desorientara una obra en la cual se armonizaba lo realista y lo maravilloso y se presentaba un marido filósofo en vez del clásico vengador de su honra, aplaudido no sólo en Calderón sino en Sellés, cuyo drama «El nudo gordiano» todavía

estaba de repertorio cuando se estrenó «Realidad».

Un literato eminente, humanista, crítico, ensayista, historiador de literatura y periodista satírico, el señor don Francisco Navarro Ledesma, llamaba a Orozco «el buen pensante».

Feliz iniciativa la de una tan insigne actriz española como la argentina Lola Membrives. Cuarenta años de vida, en el libro sino en la escena, tiene «Realidad», y ¿ha de ser tan joven, refundida? Ahora que se censura la refundición de comedias del siglo XVII, ¿para qué se somete a un retoque la estrenada en 1892? El señor Acebal, encargado de este menester, es persona discretísima y tiene entre sus valores literarios la adaptación escénica de «El amigo Manso», novela, como es bien sabido, del autor de «Realidad».

Viven de los actores que estrenaron la obra, Julia Martínez y Emilio Thuillier. (Me refiero a los que hicieron los primeros papeles, pues también vive, y de ello me alegro, el señor Gallo y supongo que no tendrán todos los que figuran en el primer reparto la desgracia de María Guerrero, Matilde Rodríguez, Mario, Cepillo y García Ortega.) La hoy señora Martínez interpretó el papel de la «Peri», género por entonces de alguna novedad que inspiró a Julio Burell «Cristo en Fornos»; a Sellés, «Las Vengadoras», y al autor de la zarzuela «El ángel caído», el episodio del duelo.

Era una especie exótica que tenía progenie clásica y que en la última década del siglo pasado arraigó en Madrid, donde había existido aún en épocas de Inquisición y de reyes prudentes pero sin exhibirse, independiente del hogar y del teatro, convirtiéndose en profesión del vicio, en modo de vivir el pecado del alma.

No fué una francesa la que implantó el ostentoso comercio de la liviandad; fué una ramilleteira chulona de Madrid, que pronto habló francés, bebió Champagne y se hizo una Aspasia a la moda del siglo XIX. Galdós, en la «Peri», aventajó a los pintores y escultores de la empingorotada florista La Trini.

Y Thuillier se elevó como actor creando el tipo complejo, portentoso alarde en el autor de análisis espirituales, del romántico gofio, del perdid caballero Federico Viera, cuyo espectro volvió loco a los espectadores y no pudo volver tontos a los que ya lo eran y ejercían el magisterio de la crítica en los periódicos de Madrid.

En este ramo ha progresado mucho la Prensa. Sonroja leer ahora lo que escribieron al día siguiente del estreno y ha exhumado en «La Libertad», Angel Lázaro.

«¿Quién era el crítico de «El País» en 1892? No lo sé; acaso Pascual Millán. Yo no fui redactor de «El País» hasta 1899; no lo dirigí hasta 1903.

El crítico—quien fuera—llamó Pérez a secas a don Benito Pérez Galdós y censuró «Realidad».

Otra «Incógnita» de gusto, otra «Realidad» de la belleza busca la señora Membrives al tener la gentileza de presentarse en Madrid con la primera obra grande teatral de Galdós.

Lo que en ella parece más viejo hoy, es lo que era de más actualidad en 1892: las alusiones al crimen de la calle de Fuencarral Suceso, modos (el polisión, la chistera), instituciones, leyes, sistemas filosóficos y literarios: ¡cuán presto envejecen y pasan! Son, si no eternos, tan durables como el hombre, las ideas y los sentimientos simples: amor, celos, resignación, venganza, sublime idealismo, desenfrenada pasión sensual, instintos animales, reflexiones por lo elevadas, divinas. Tan viejas como la humanidad y tan nuevas como el recién nacido son las ideas y las expresiones aplaudidas en 1931 al presenciar como un estreno «Realidad», drama que con ser de ayer, ha parecido muy de vanguardia.

ROBERTO CASTROVIDO.  
Revisado por la censura  
Jefe contabilidad  
de mucha experiencia comercial y de inmejorables referencias se ofrece.  
Informará: Señor Linares, administrador de este periódico.

## La reaparición de EL PUEBLO

Otra vez, hoy, al regresar a mi casa al mediodía, hallo sobre la mesa en que escribo el simpático diario EL PUEBLO. Hace muchos años colaboré en él asiduamente cuando lo dirigía mi inolvidable y querido amigo don Vicente Blasco Ibañez. Después de largo interregno de mi residencia en Málaga, dirigiendo el diario republicano «El Popular» y de otras ausencias de Madrid, he vuelto a colaborar bajo la dirección de don Sifrigido Blasco, continuador de la meritoria obra política de su ilustre padre.

EL PUEBLO de Valencia y yo somos, pues, viejos amigos. Leí hace días en la Prensa de Madrid la noticia de que se le había levantado la arbitraria suspensión de que fué objeto, y no hay que decir la alegría con que recibí el primer número de su reaparición.

Un periódico identificado con el ideal que uno profesa es cual un amigo querido; y si además ese periódico trae de vez en vez estampadas en letra de molde las propias ideas que uno traza en las cuartillas al correr de la pluma, es más que un amigo, algo así como la prolongación de uno mismo, porque en él ven la luz pública las concepciones de nuestro pensamiento, que sin la radiación del periódico quedarían en el incógnito de la ineducación. Puede compararse esto a la satisfacción que experimenta el artífice que después de su ardua tarea de trabajo ve concluida y aceptada su obra.

Nadie como el escritor puede apreciar y aquilatar el grado de cariño que se siente por la página impresa que exterioriza y perpetúa el producto de las vigiliadas profesionales.

¡Juzguese si la desaparición de uno de estos órganos de publicación será sensible y si su reaparición ha de producir alegría! El periódico para nosotros es una necesidad espiritual casi tan apremiante como las orgánicas. Quien se habituó a escribir y a leer periódicos no puede prescindir de esta costumbre... Aunque el simul parezca algo paradójico, así como se almuerza, se come y se cena para fortalecer el cuerpo, se escriben y se leen los periódicos para crear el espíritu.

Mi lectura habitual de ellos consiste: por las mañanas, «El Liberal» y «El Sol»; al mediodía, EL PUEBLO y por las noches, «La Voz» y «Heraldo de Madrid», sin perjuicio de repasar también otros menos simpáticos y de ideas opuestas, para estar al tanto de las opiniones que en unos y otros se reflejan.

La Prensa madrileña, por el hecho de ser esta capital el centro de donde irradian los grandes acontecimientos políticos y las actuaciones del Gobierno, ha ejercido de antiguo cierta hegemonía; pero actualmente, merced a los modernos medios de información y a la importancia que desde algún tiempo han adquirido muchos periódicos de provincias, tanto por su confección material cuanto por el interés de sus trabajos de redacción y colaboración, puede afirmarse que la Prensa que se edita en las principales capitales, cual lo demuestran ciertos diarios, entre éstos, por ejemplo, EL PUEBLO, no desmerece nada al lado de la de Madrid.

Hay que señalar este hecho no sólo como un caso de progreso de la Prensa española en general, que debe satisfacernos, sino también como una prueba fehaciente, que ha de satisfacernos, mucho más, del adelanto cultural del país, que se manifiesta del modo más expresivo y evidente: en la abundancia y calidad de sus periódicos; y cual hecho aún más satisfactorio, por lo que revela acerca del estado del espíritu público: el de que los periódicos de mayor importancia y difusión representan el ideal de la democracia, cada vez más extendido y arraigado en la opinión y la conciencia nacional.

Por lo que respecta a la legendaria republicana Valencia, la existencia en ella de un diario como EL PUEBLO, de tan probada y brillante ejecutoria, representa el espíritu de la ciudad reflejado en su periódico...

Ha pasado éste por un accidental y forzado eclipse; saludemos con júbilo su reaparición.

JOSE CINTORA.

Madrid, 9 Enero 1931.

PARA «EL PUEBLO»

## Uzcudun y su derrota

### El ocaso de los gigantes

Sea ello síntoma de atraso, de sugestión colectiva o de exaltación de la fuerza física, lo cierto es que, durante más de cinco años, el apellido Uzcudun ha sonado más en España que el de Cervantes. Ahora parece ser que la derrota sufrida por el vasco, en su combate con el italiano Carnera, ha descorazonado a sus partidarios más fervorosos y ha abatido los belicosos ánimos de quienes cifran su patriotismo en la victoria de un pugilista o el campeonato de un equipo o conjunto de balompié. Será, por ende, llegado el día en que se dé de lado a las andanzas del leñador de Réglil, para tratar de otros problemas harto más interesantes y de solución más urgente que el enriquecimiento de los empresarios de luchas pugilistas.

No ha sido únicamente Uzcudun, sino todo el pugilismo el que ha sufrido con su derrota un rudo golpe. Se ha demostrado que el peso, la envergadura y la talla ejercen una influencia decisiva en la lucha. Por consiguiente, el problema, de hoy más, será buscar por todas partes gigantes y adiestrarlos en la pelea. Tras esto, no faltará sino amañar orogutanes y gigantesos chimpancés. Puesto que al público deleitan los combates primitivos; nada más lógico que ofrecerle peleas prehistóricas. Vueltos a la animalidad, nuestros héroes serán los cuadrumanos y la bestia que la mayoría de los bipedados llevan dentro podrá prorrumpir en rugidos ante la gallardía del bruto, vencedor en todas las pistas de ambos hemisferios.

Por todo ello, nada me parece más absurdo que la contrariedad de los partidarios del pugil puercocano y su tristeza al ver que esta vez ha vencido la fuerza a la supuesta habilidad. Por fortuna para la especie, en todas las luchas desiguales suele ponerse la opinión de parte del más débil. Repugna la idea de que sea siempre la fuerza bruta la ven-

cedora; pero en el «ring» no se trata sino de oponer una fuerza muscular a otra de la misma índole. Ha habido quien ha llegado a decir que la victoria de Carnera demuestra, una vez más, que la fuerza priva siempre sobre la inteligencia y ello no es verdadero. Si así fuera, las grandes ciudades modernas estarían pobladas de elefantes y de mastodontes. Pero no hay tal: la inteligencia los ha confinado en las selvas vírgenes y casi los ha hecho desaparecer de la tierra. Ciertamente, no es en el «ring» en donde hay que buscar enseñanzas de sociología. Los gigantes pueden ser «en el vencedor»; en la sociedad humana el gigantismo no es sino un defecto y en las clínicas, enfermedad. Carnera podrá ser aclamado en Italia, como representación de un fascismo que cida más de las apariencias de fortaleza que de las realidades; pero la Roma antigua no será por ello más fuerte que en los lejanos tiempos de los Césares, ni la península redenta más gloriosa que en el siglo del Renacimiento italiano. La fuerza sigue, en verdad, siendo en el Universo el primer factor de poderío y de adelanto; pero esa fuerza no es ya la muscular y, dentro de poco, no será tampoco la de las armas. No ya un gigante, sino un ejército de gigantes: nada podrían ante una nación de sabios estudiosos que acabarían por imponerse, primero por sus inventos destructores y luego por sus constructoras enseñanzas. El mundo no es un «ring», pese a los entusiastas de Darwin y del apasionado y pesimista Sorel.

Se dirá que no se reverencia en Carnera, en Uzcudun o en Schmeiling la fuerza, sino la acometividad y el valor y que, en este sentido, halla justificación el entusiasmo de los patriotas de los diferentes países por sus ídolos, que no son sino símbolo de la fortaleza, no sólo material, sino espí-

ritual de toda una raza. Tampoco semejante afirmación es admisible. El valor personal en las liliadas modernas va siendo cada día factor menos importante para la victoria. Aquiles, en nuestros días, ni siquiera se hubiera hallado en los campos de combate de la Gran Guerra, sino que se hubiera pasado días y noches encerrado en edificios militares o tiendas de campaña estudiando planos, ordenando datos del Estado Mayor y organizando planes. Si hiciera otra cosa hubiera encontrado enfrente un Héctor matemático y estratega, que lo hubiera derrotado y unido a su carro sin necesidad de exponer su piel. Los soldados gallos, como los germanos, rara vez llegan a los combates cuerpo a cuerpo y aun en éstos vence, no el más fuerte, sino el mejor armado. Es en las trincheras o detrás de las líneas de obuses o en los aires, en las entrañas de los aeroplanos y zepelines, en donde tienen que demostrar un vigor que no se mide por la circunferencia del antebrazo ni la flexibilidad y poder de los triceps. Lo menos importante para el aviador es tener la talla ni los puños de Carnera; lo que interesa es su competencia; el valor que ha menester es muy otro. ¿Quién asegura que los vencedores en los combates del pugilismo conservarían su serenidad en los aires y rodeados de enemigos? Se puede ser muy arriesgado y valeroso para unos trances y muy apocado para otros. Hay domadores que se juegan la vida entre leones, tigres y leopardos, que no se atreverían a entrar solos en un Cementerio, y juglar que hacen maravillas malabaristas con enormes cuchillos, que se asustarían ante una comadreja. Hoy el valor no es el del gladiador, y desde luego, es mucho más útil a la humanidad el del químico, que se expone a la intoxicación; el del bacteriólogo, que maneja los gérmenes de todas las enfermedades y el del operador de rayos equis, que suele contraer dolencias horribles incurables. El mismo pensador que, a conciencia de que ha de padecer hambre e infortuno, lucha por ideas, es más valeroso y su trabajo beneficia más a la humanidad que el gigante que derriba un toro de un puñetazo y hace galo de sus hermosos puños, como el hombre de las cavernas, cual si no se hubieran inventado la pólvora y el Derecho penal.

Será más o menos sensible que haya sido vencido Uzcudun; pero lo indudable es que la fuerza no puede vencer, a la larga, fuera del tablado de los atletas. La Historia nos lo ha demostrado y tiene que demostrarlo todavía muchas veces y de un modo más terminante y definitivo. Hoy los fascistas extenderán sus brazos para aclamar al gigante Carnera. Pero en las modernas tetralogías, ni los gigantes ni los dioses pueden vencer. Por fortuna para la civilización, ha llegado en el mundo su ocaso.

ANTONIO ZOZAYA.

(Prohibida la reproducción.)

## Emilo Zola

Las obras del gran novelista francés no han pasado de moda. Nuevas ediciones de la Editorial Maucl, de Barcelona, han sustituido a las antiguas, pues la presente generación quiere conocer la producción fuerte y llena de naturalismo del defensor de Dreyfus.

Recordemos los títulos de este gran novelista: «L'Assomoir» («La Taberna»), «Naná», «Le débacle» («El desastre»), «Los misterios de Marsella», «Magda», «Lena Ferat», «Teresa Raquin», «La obra», «La fortuna de los Rougon», «La confesión de Claudio», «Sidonio y Mederico» y «Epistolario». Dos pesetas el tomo.

También contiene el catálogo de esta Editorial dos libros de Rousseau, la célebre obra pedagógica «Emilio» y «El contrato social». Y «El origen del hombre», de Carlos Darwin. Dos pesetas el tomo.

Hospédese en Madrid en el Hotel Príncipe

Todo confort. Pensión completa desde 11 a 15 pesetas

Príncipe, 7. Teléfono 95.709

## EL PUEBLO, en Jáliva

En el kiosco Setabense, de Rafael Morant, encontrarán nuestros lectores el periódico que fundó don Vicente Blasco Ibañez y que hoy dirige su hijo don Sifrigido.



## LA INTERVENCION DE CAMBO EN LA POLITICA.

Es un hecho indiscutible la intervención de Cambó en la política española, en el momento presente y su intervención gira siempre alrededor del ministerio de la Gobernación, donde se habla, se debate y se puntualiza el campo de acción electoral de cada uno de los que aspiran a gobernar el país, claro es que siempre a base del futuro encasillado y como precursor de éste, el nombramiento en algunos sitios y el sometimiento en otros de los gobernadores civiles.

Ocupa el Gobierno civil de Valencia, interinamente, don Luis Suárez y Alonso de Praga, presidente de la Audiencia, hombre muy aferrado a la toga y que tiene un sano concepto de la magistratura, que debe vivir muy apartada de toda actuación política y por lo cual afirmáramos hace unos días que sería pronto relevado.

No se presta el señor Suárez a enjuagues, componendas y actuaciones políticas y los personajillos políticos habían de laborar por su pronta sustitución.

La política de Cambó, que tiene representantes muy expertos en Valencia, actuó, y a esos trabajos se debieron las indicaciones de nombrar Gobernador civil de Valencia al magistrado de Barcelona señor Sánchez Cafete, pariente del señor Ventosa y amigo decidido del señor Cambó, pero el partido conservador de Valencia, que sigue los pasos del conde de Bugallal, puso el grito más allá de la provincia y parece ser que el señor Villar, antiguo gobernador de Pontevedra e íntimo amigo de Bugallal, sea el que al fin venga a ocupar este Gobierno civil y el que quedará encargado de hacer las elecciones. Seguramente que aquello de unas elecciones brutalmente sinceras, fué todo un decir. Las elecciones serán como sean, pero nunca imparciales ni sinceras ni siquiera íntimo amigo de Bugallal, sea el que al fin venga a ocupar este Gobierno civil y el que quedará encargado de hacer las elecciones.

La menor de las aspiraciones del pueblo español, serían unas Cortes Constituyentes, ley básica nacional y nunca pueden representar al país aquellos políticos que fundamentan su fuerza en un encasillado, en el apoyo oficial y en los resortes del Poder.

Por ahora, en Valencia, ha sido batido Cambó, pero como ha tomado posiciones fuertes en la vecina provincia de Castellón, bueno será vivir alerta para que no extienda hacia Valencia sus tentáculos.

## NADIE POSEE EL DON DE LA INFALIBILIDAD, SEÑOR CONDE DE BERBEDEL

El conde de Berbedel no debe conocer esta afirmación. Todo lo humano, todo lo terreno, hablando en términos del más puro dogma, al que rinde acatamiento el primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Valencia, está sujeto a error, a equivocación. ¿Y por qué no ha de sufrirla la ponencia encargada de regular la circulación rodada?

Al «Eco» de EL PUEBLO, en el que consignáramos un accidente ocurrido en la calle de Moratín y el peligro de que ocurran algunos más si continúa autorizada la circulación de autobuses por dicha estrecha calle, contesta el conde de Berbedel lo siguiente:

«Contestando a un suelto que publica EL PUEBLO en su número de hoy sobre los inconvenientes de la circulación por la calle de Moratín, el conde de Berbedel nos ha manifestado que ha sido necesario dar el tránsito por dicha calle, en atención a la imposibilidad de hacerlo en dos direcciones por la de San Vicente, y que ya en la última sesión celebrada por la Comisión Permanente rogó al Alcalde que dispusiera el arreglo inmediato y urgente de la calle de San Vicente con objeto de que la circulación pudiera hacerse en dos sentidos y evitar el tránsito por la de Moratín, que por ser muy estrecha da lugar a continuos accidentes. Según tiene entendido, se ha dispuesto el arreglo de la mencionada calle de San Vicente, pero mientras no esté terminada no hay más que, con todos los inconvenientes del tránsito, en un sentido siga efectuándose por la calle de Moratín.»

Lo que no se debe hacer es aferrarse a un criterio aunque éste sea equivocado.

No se trata de que se suprima la circulación rodada de la calle de Moratín, actualmente, aunque en lo sucesivo si que tendrá que ser suprimida. Lo que se pide es que los autobuses, las camionetas y cuantos vehículos por su tama-

ño, por su anchura, pueden ocasionar desgracias, no pasen por la calle de Moratín. ¿Qué inconveniente existe para que esos vehículos a que nos referimos lleven otro itinerario por unos días?

¿Acaso no han entrado los autobuses por la calle del Pintor Sorolla, plaza de Castelar y salido por la Avenida de Amalio Gimeno y calle de Colón? ¿Por qué no hacerse así ahora, durante pocos días, en evitación de posibles desgracias?

¿Ve el señor conde de Berbedel cómo si que hay una solución para este asunto?

## RATIFICAMOS NUESTRA AFIRMACION: LOS DEL PUENTE DE LA GRAN VIA ENGANAN AL ALCALDE

El Alcalde, para contestar a nuestro «Eco» de ayer, referente a la época en que se terminarán las obras del puente de la Gran Vía, llamó al ingeniero municipal señor Fiera, y con el expediente a la vista, lo mostró a los representantes de la Prensa que se encontraban en el Salón de la Alcaldía, y dijo que EL PUEBLO se había equivocado porque el plazo de terminación de las referidas obras es de dos años, en vez de tres que nosotros consignáramos, y, por lo tanto, deben darse éstas por terminadas el mes de Junio del año actual.

No se ha percatado el Alcalde del «Eco» de EL PUEBLO. Lo importante de nuestro «Eco» no es el plazo legal de que puede disponer el referido contratista, sino el hecho indudablemente cierto, de que engaña al Alcalde señor Maestre el contratista al afirmar que terminará las obras en Julio del año actual y por los técnicos de la Corporación si éstos se atreven a suscribir tal afirmación. Si el plazo para la ejecución de las obras es más reducido, más corto que el consignado por nosotros, aún tiene más razón EL PUEBLO para lamentarse de la forma en que se realizan las obras.

Pruebe el señor Maestre a preguntar al señor Fiera y a cuantos técnicos tiene el Ayuntamiento si es posible, humanamente posible, acabar las obras del puente de la Gran Vía en el mes de Junio próximo. Es seguro, seguramente, que ni un solo técnico avalará esa afirmación del contratista y si éste persiste en sostener al señor Maestre que para dicho mes acaba el puente, engaña al señor Maestre.

Y sostenemos y repetimos nuestra afirmación de ayer, que consideramos indestructible, y esperamos que salga algún técnico que la mantenga.

Para terminar las obras del puente de la Gran Vía, si según los técnicos del Ayuntamiento, el plazo finaliza en el mes de Julio próximo, el contratista tendrá que pedir prórroga, y, quiéranlo o no, como las obras andan atrasadísimas, no se ha comenzado la construcción de los arcos rebajados que lo forman, como también falta el pavimentado y, por último, las pruebas de resistencia necesarias para que se dé al servicio público, resultará siempre que no se inaugurará en Julio próximo, sino algunos, bastantes meses después.

Y no se puede negar lo que está a la vista, lo que el vecindario puede ver con sólo situarse frente a las obras.

Por lo tanto, si el contratista dice lo contrario, engaña al señor Maestre.

## LOS DESPOJEROS Y EL ALCALDE

La Prensa de ayer, y con ella, EL PUEBLO, hablaba extensamente del asunto de los despojeros, que se quejan y con razón de que parte de los despojados que se hacen en el Matadero salen de Valencia y privan a la clase pobre de este económico medio de vida. El Alcalde señor Maestre, al hablar de este asunto, ha dicho que en la comisión correspondiente se ocupará y resolverá en definitiva sobre el mismo.

## A LOS EXPORTADORES ESPAÑOLES DE VINOS

Las oficinas centrales del Centro Internacional de Intercambio, de Barcelona, acaba de recibir el siguiente comunicado de su Delegación General en Kobe (Japón), el cual creemos es de sumo interés para los exportadores de nuestro país:

«Debo insistir en declarar que los exportadores españoles tienen en el Japón un mercado para vi-

Sigue en la otra plana

# Economía y Finanzas

## LA IMPORTACION DE FRUTAS SECAS EN LA ARGENTINA.

La Cámara Argentina de Comercio, en España, hace público que el Gobierno argentino ha derogado la disposición que venía rigiendo sobre prohibición de entrada de frutas frescas en aquella República, medida que es de gran importancia para los agricultores y comerciantes del ramo, teniendo en cuenta la capacidad adquisitiva de dicho país y el precio en que se tienen tales productos de procedencia española, los cuales, con tal motivo, cuentan de nuevo con un vasto y remunerador mercado.

La Cámara Argentina de Comercio, en España, ha recabado telegráficamente a su filial de Buenos Aires, amplios detalles y condiciones sobre la importante disposición mencionada, con objeto de informar del modo más completo a sus asociados interesados en el asunto.

## EL ORO EN EL CONGO BELGA.

Recientes estudios efectuados tienden a demostrar que el Congo belga llegará a producir un tonelaje importante de oro.

Las minas de Kilo-Moto, que este año han producido más de 4.000 kilos de oro, tienen una probable reserva de 50.000 kilos.

La Minería de los Grandes Lagos Africanos produce alrededor de mil kilos anuales. Sus reservas visibles se calculan en 7.200 kilos.

Por otra parte, la Bélgica, realizando investigaciones en sus terrenos, ha descubierto yacimientos de oro de una riqueza de 5.750 kilos. Ha sido constituida una sociedad con objeto de explotar el yacimiento, y los ferrocarriles del Congo a los Grandes Lagos, recibirán el 20 por 100 del capital, que probablemente ascenderá a 15 millones.

En las cercanías del campo descubierto por la Bélgica, el Sindicato Colonial Belga ha descubierto también 3.000 kilos de oro.

## SITUACION ECONOMICA Y FINANCIERA DE MEXICO.

En la exposición de los motivos que precede al proyecto de presupuesto de los ingresos para el ejercicio 1931, el presidente de la República ha expuesto el programa político que el Gobierno se propone realizar con objeto de hacer frente a la crisis económica existente en el país. Según él, las causas de la crisis son las siguientes: Disminución del precio de los metales; estancamiento de la producción de petróleo; pérdida parcial de las cosechas; disminución de las exportaciones y especialmente la falta de confianza en los destinos del país. El presidente ha manifestado, además, que ha llegado el momento de empezar la obra de reconstrucción. Esta obra comporta el saneamiento de las finanzas públicas; el cumplimiento de las obligaciones interiores y exteriores y la concesión de garantías al capital y al trabajo. Para llegar a este fin, es indispensable—ha continuado manifestando el presidente—crear una atmósfera de confianza con objeto de impulsar al trabajo y a la producción y contribuir a la formación de un ambiente favorable a las inversiones de capitales, tanto por parte de nacionales como de extranjeros.

## CONFERENCIA DE LOS PRODUCTORES DE AZUCAR.

Diversos mensajes dirigidos de Amsterdam a Londres, precisan que el primer contacto habido entre los productores de azúcar de Cuba y los de Java, ha dejado una impresión optimista. En general, se espera que las negociaciones actuales en curso, terminarán con proposiciones concretas, las cuales podrán ser sometidas a la Conferencia de productores de azúcar, que debe tener lugar en Bruselas.

Por otra parte, comunican de Nueva York a Londres, que el plan Chadbourne es energicamente combatido por los pequeños plantadores cubanos, los cuales se verían obligados a cesar en sus respectivas plantaciones.

## FERROCARRILES DE M. Z. Y A.

Los ingresos de la Compañía de los Ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, acusaron disminución de 1.037.332'34 pesetas, en la segunda decena de Diciembre próximo pasado, y de 7.438.988'63 pesetas desde primero de Enero al 20 del antedicho mes.

Todo en comparación con los mismos períodos del año 1929.

## COTIZACION OFICIAL DE VALORES.

El Banco Hipotecario de España ha puesto en circulación 3.000 cédulas hipotecarias al 5'50 por 100, de 500 pesetas nominales, emisión de 29 de Abril de 1930, números 41.131 a 44.130, y las cuales quedan incluidas en el «Boletín de Cotización Oficial», entre los efectos públicos.

## REFRESALIAS ADUANERAS ARGENTINAS.

Dicen de Buenos Aires al «Berliner Tageblatt» que el ministro de Agricultura de la Argentina ha propuesto al Gobierno de su país el aumento del 50 por 100

en los derechos de Aduanas sobre todas las mercancías de origen alemán.

Esta medida constituye una represalia ante la decisión adoptada recientemente por el Gobierno alemán de prohibir la importación de carnes congeladas en Alemania. Dicha prohibición, que fué propuesta por el ministro de Agricultura, señor Schiele, jefe del partido agrario, ha provocado en Alemania violentas protestas.

El ministro de Agricultura argentino se ha basado en el artículo 76 de la ley aduanera, que autoriza al Gobierno a ejercer represalias contra cualquier país que, por medidas aduaneras, unilaterales, trate de impedir el libre desarrollo del comercio exterior de la Argentina.

## RECTIFICACION DE COTIZACIONES.

En el «Boletín de la Bolsa de Madrid», correspondiente al día 7 del actual, aparecieron, por error de impresión, los cambios de 69'40 y 69'50 para los títulos de la serie F de la Deuda amortizable al 3 por 100, emisión de 1923, siendo los verdaderos cotizados los de 68'40 y 68'50.

## BOLSA DE MADRID

Cambios de cierre del día 13 de Enero de 1931.

## INFORMACION DEL BANCO DE BILBAO.

Deuda perpetua 4 por 100 Interior.—Series A, B y C, 69'75; D y E, 67'90; F, 68; G y H, 69.

Idem idem 4 por 100 Exterior.—Serie A, 83'50; F, 80'10.

Deuda amortizable 4 por 100.—Series A y B, 85'25.

Idem idem 5 por 100 1920.—Series A, B y C, 90'40; D, 90'50.

Idem idem 5 por 100 1928.—Series A, B, C y D, 85'25.

Idem idem 5 por 100 1926.—Series A y B, 100; C, 99.

Idem idem 5 por 100 1927 con impuesto.—Todas las series, 83'50.

Idem idem 5 por 100 1927 sin impuesto.—Todas las series, 99'25.

Idem idem 3 por 100 1928.—Series A, 69; B, C, D y E, 68.

Idem idem 4 por 100 1928.—Serie E, 85'25.

Idem idem 4 y medio por 100 1928.—Serie A, 89'60.

Idem idem 5 por 100 1929.—Series A, 100; B, 99; C y D, 98'90.

Empréstito oro.—Series A y B, 165.

Deuda ferroviaria 5 por 100.—Series A y B, 99'75.

Idem idem 4 y medio por 100.—Series A y B, 86'75.

Banco Hipotecario España, cédula 4 por 100, 92'60; 5 por 100, 110'25; 6 por 100, 112.

## ACCIONES.

Banco España, 584'50.

Hipotecario, 447.

Central, 97.

Español Crédito, 395.

Telefónica, 107'50.

Tabacalera, 230.

Azucareras Ord., 68'50.

Alicantes, 400.

Nortes, 461.

Explosivos, 915.

Río de la Plata, 170.

Petróleos, 121'75.

Chade, 572.

## OBLIGACIONES.

M. Z. A., primera hipoteca, 3 por 100, 324.

Serie H, 5 y medio por 100, 99'50

Norte primera serie 3 por 100, 70'25.

## CIERRE MONEDA EXTRANJERA

Franco, 37'70.

Belgas, 20'79.

Suizos, 188'10.

Libras, 46'65.

Dólares 9'60 1/2.

Marcos R. M. K., 2'28 1/2.

Liras, 50'35.

Flores, 3'86 3/4.

## CAMBIOS EXTRANJEROS.

Cotización del Colegio Oficial de Corredores de Valencia:

Paris, 37'70.

Bruselas, 26'80.

Franco suizo, 186'10.

Liras, 50'30.

Coronas checas, 28'45.

Londres, 46'65.

Dólares, 9'605.

Marcos oro, 2'285.

## RADIO

### Pro emisora Valenciana

Una vez más encabezamos con el título que durante varios meses ha servido para nuestra campaña pro emisora; hoy, ya la tenemos concedida; luego sobre este título. Pero el verlo estampado, sobre el albo papel, nos proporciona íntima y dulce satisfacción... Y es tan bello llegar a saborearla...

El domingo, se celebró la anunciada Asamblea para que el Comité Ejecutivo diese cuenta de sus trabajos.

### Para Radiolas

GUZMAN — Pi y Margall, 35

### Para Altavoces

GUZMAN — Pi y Margall, 35

### Para Pick-ups

GUZMAN — Pi y Margall, 35

### Para Válvulas

GUZMAN — Pi y Margall, 35

Se premió su labor—bien merecido—, acordándose honrar al presidente, don Enrique Valor, con una comedia.

Unimos nuestro voto a ese acuerdo: justo, bien pensado, admirablemente bien.

Sólo hemos de rectificar otros puntos: ha vencido la afición valenciana, que como un solo hombre pidió, insistió y obtuvo; las alturas, para Valencia, han sido siempre, siempre, puerta cerrada. Y ahora, también. Conste.

Unión Radio, hasta hoy, merece gratitud; a ella corresponde de hecho el que pueda ser posible la emisora valenciana.

Pero, en fin, no haremos hincapié, en este sentido negativo, para que se prodigue el laurel.

Esta barato. Ahora, a esperar novedades.

La encuesta de EL PUEBLO. ¿Qué clase de lámparas le ha dado mejor rendimiento en potencia, claridad, duración y economía?

Las respuestas deben enviarse en sobre cerrado con la indicación Sección Radio.

En momento oportuno haremos público el escrutinio y nombre de la marca de lámpara vencedora.

Se está construyendo una nueva emisora de 60 a 120 kilovatios en Brod (Bohemia). La frecuencia está regulada por cristal de cuarzo y termostado, así que es invariable.

La emisora tiene catorce tubos emisores de enfriamiento por agua, que se suministra por una instalación especial. La antena, en forma de T, está suspendida de dos mástiles de 150 metros de altura.

Durante el actual mes, se ha de adquirir la licencia para uso de receptores.

Su importe es el de cinco pesetas para particulares y de 50, la de cafés, círculos, etc.

## Válvulas Radiotróica

único depósito en

Valencia

GUZMAN — Pi y Margall, 35

Como todos los años, nos encargamos de los trabajos de adquisición para los lectores de fuera, enviándonos dichas cinco o cincuenta pesetas, respectivamente.

Este servicio de EL PUEBLO, es gratuito.

La transmisión de rasgos es ya una realidad. Las fotografías son remitidas a largas distancias, permitiendo que los periódicos publiquen ilustraciones de sucesos ocurridos horas antes. Los tribunales de los Estados poseen copias fotorradiográficas de contratos y otros papeles de negocios.

Una persona redacta un contrato en Inglaterra, lo fotorradiografía a Nueva York, donde es firmado, y la copia, con la firma, se transmite de nuevo a Inglaterra, todo ello en unas horas. Los negocios se tramitan aún más velozmente que antes.

## Auditorium

Invito a usted para que oiga esta maravilla en Radio-Gramófono. Baste decir que es producto de la R. C. A.

GUZMAN — Pi y Margall, 35

La transmisión de rasgos todavía se halla en los umbrales de su popularización.

Durante muchos años los periódicos publicados en alta mar exigían un trabajo pesadísimo. El operador recibía por el hilo el contenido de un ejemplar de la Prensa y colocaba los tipos a mano para imprimir el número de ejemplares requeridos por los pasajeros a bordo.

Dentro de pocos años, los vapores transoceánicos llevarán aparatos receptores, que recogerán las noticias transmitidas desde tierra por facsimil transmisores en vez de por los métodos corrientes que exigen mucho tiempo por la traducción de las claves.

El operador de a bordo recibirá un fotorradiograma, acaso en forma negativa, y mediante un simple proceso de revelado y copia imprimirá los ejemplares necesarios, directamente del negativo.

# APOLO

Exitos inmenso del gran humorista

# RAMPER

con su «espectáculo ramperiano»

Mañana jueves, tarde y noche, beneficio y despedida del coloso del chiste

## RAMPER

y todas las atracciones

Correspondencia:

Don Antonio C.—Capital.—No recibimos noticias de Málaga, hace tiempo; esperamos lleguen pronto; el encargo, se hizo con la rapidez que merece ruego tan cariñosamente hecho; abrazos.

## EQUIS.

### Carta científica

## El mayor problema de la exploración del Polo Sur

¿Están separados el Este y el Oeste en el Antártico?—Las tres respuestas.—La fase del problema después de los resultados de la expedición Byrd

(United Press.)

Ya tres veces se ha llegado al polo Sur: Amundsen, Scott y Byrd. Los círculos científicos americanos son de opinión que debía ser más frecuentemente objeto de expediciones. Los trineos, tirados por perros y hombres, de una parte, y los aeroplanos de más moderno tipo, de otra, han logrado subyugar el polo Sur. De lo que ahora se trata es de abrir las regiones del polo Sur a la ciencia y asiduidad de los hombres.

Uno de los mayores problemas que el polo Sur, el Antártico, presenta, es el de encontrar aquel camino que quizá exista a través de la tierra firme, que habrá de decidir si el Antártico es efectivamente una sola masa de tierra, si en medio de los cientos de millas cuadradas de hielo se encuentra un canal oceánico, o si al fin existe una lengua de tierra profunda en cuyo caso habría realmente dos masas de tierra antárticas: un Antártico Oeste y un Antártico Este.

El almirante Richard E. Byrd ya habla en su informe sobre su expedición al polo Sur, de la posibilidad de una unión entre el mar de Ross y el mar de Weddell, lo que es seguramente apropiado para aumentar el interés de la ciencia sobre la teoría bicontinental del Antártico.

El almirante Byrd informa, entre otras cosas, de su vuelo al polo Sur, lo siguiente:

«Las condiciones de visibilidad eran excelentes. Escudriñamos con toda atención hacia el Este y el capitán Ashley Mc. Kinley fotografió el horizonte. Cuando llegamos al grado 85 de latitud Sur, no pudimos ver tierra alguna en el Nordeste, y tampoco en la dirección hacia el Este, entre los grados 84 y 85 de latitud, había tierra alguna. Esto significaba que una gran parte de la tierra Carmen, tal y como estaba indicada en nuestras cartas geográficas, no había de buscarla allí, sino que la frontera de la barrera glacial debía de extenderse indeterminadamente hacia el Este. Pero este descubrimiento lleva a la cuestión de si entre el mar de Ross y el mar de Weddell existe una comunicación.»

Como una gran parte de la región del mar de Ross fué ya explorada por la expedición del almirante Byrd, no parece improbable que el interés de las exploraciones se dirija a la reunión del mar de Weddell, en donde el Océano toma fuerte inclinación hacia el Sur.

El borde Sur del mar de Weddell debería ser el lógico punto de partida para una expedición transamericana, es decir, para el intento de llegar al polo Sur desde Suramérica. Este borde meridional del mar de Weddell, se encuentra aproximadamente al Sur de Suramérica, y las futuras expediciones partirán, en vez de Nueva Zelanda desde Buenos Aires.

Quizás en el cuarto decenio del siglo XX alguno de los Estados Chile, Argentina y Paraguay, que en el pasado contribuyeron al salvamento de los exploradores perdidos en las regiones del Weddell, emprenderán por propia cuenta e iniciativa nuevas expediciones al polo Sur.

Muchas expediciones han tratado ya de sobrepasar las difíciles condiciones de hielo y de tiempo en esas regiones del Weddell. De esas las más importantes la del capitán James Weddell; la de Bruce, Fitchner y Shackleton. Pero a pesar de todas esas expediciones, ha quedado siempre sin resolver la cuestión de la articulación del Antártico.

Sir Douglas Mawson, la gran autoridad australiana de la cuestión antártica, opina que la configuración geológica etc., de la parte Este y Oeste del Antártico, pa-

recen indicar la existencia de un estrecho que divide el Antártico en dos continentes. También van hacia el desconocido Antártico desde ambos hemisferios, como de un lado el mar de Weddell y de otro el mar de Ross, brazos del Océano, que por su situación llevan a la suposición de la existencia de un cercano canal. David y Priestly, descubrieron también en el mar de Ross una «zona de depresión». ¿Es que esta zona va quizás también por el mar de Weddell?

Según Griffith Taylor, profesor de Geología en la Universidad de Chicago, el geólogo de la expedición Scott, deben pertenecer las dos partes hasta ahora conocidas del Antártico a dos diferentes sistemas. Las formaciones rocosas de las porciones del mar de Ross, que miran hacia la Australia, son, miradas geológicamente, de constitución puramente australiana.

También las rocas volcánicas de esta región se asemejan a las de la Australia meridional; también los fósiles son aquí y allí los mismos.

En el Antártico occidental, sin embargo, por ejemplo en la tierra Graham, puede verse más bien una continuación de la cordillera americana de los Andes. Se ven aquí cadenas de montañas en forma de arco, y una de esas cordilleras parece unir a Chile por la Georgia meridional y las islas meridionales de Orkney con el Antártico. También las rocas volcánicas deben pertenecer a otro sistema que las de la tierra Victoria. Su constitución básica es muy semejante a la de los Andes.

La constitución y condiciones de las dos mitades del Antártico, constituyen quizá el mayor problema, hasta ahora sin resolver, no sólo del Antártico, sino de la estructura de la tierra, en general.

¿Cuánto tiempo quedará esta cuestión por resolver? Si se confirma que toda la región ártica está cubierta de hielo, tendrá la humanidad que esperar largo tiempo a la solución de tal problema, a pesar de los ricos y abundantes medios de exploración de que dispone y a pesar también de la incansable actividad de sus exploradores.

HARRY W. FRANTZ

Washington.

## Comité Central Fallero

Mañana se fijarán los carteles anunciadores del festival taurino que el domingo próximo darán los falleros a beneficio de la Asociación General Fallera Valenciana.

Por fin, si no surge inconveniente alguno, se encargarán de despachar los novillos, cuya fotografía se exhibirá en los principales establecimientos de la capital, los diestros Félix Rodríguez, Vicente Barrera (que rejoneará su novillo, el que caso de no morir del rejón, lo matará pie a tierra), Enrique Torres, José Cerdá y Salvador Ivars «Ivaritos» y serán banderilleados por Carranza, Currito, Pintao, Galea, Palacios, Flores y Estanquerito. Como puntillero actuará Ascencio Vivó. Es posible que actúe como Tancredo el popular Joaquín Valls.

Montadas en briosas jacas saldrán a recoger las llaves las saludísimas artistas Miss Dolly y Carmencita Corzana, hija del empresario del American Cirque.

La Banda Municipal y la Unión Musical desfilarán antes de la corrida, ejecutando bonitos pasodobles, mientras la Sociedad Colombófila La Paloma Mensajera, dará suelta a diez mil palomas.

Las entradas y localidades se han encargado de despacharlas las comisiones de fallas y el Comité Central Fallero, que no dan abasto a los pedidos que se les hacen por los aficionados a la fiesta brava, que esperan con ansia ver actuar a sus ídolos en este comienzo de temporada que nos brindan los falleros como en bandeja de oro.

Se encarece a los delegados falleros que no hayan pasado a retirar sus encargos, se apresten a hacerlo inmediatamente en las oficinas del Comité Central Fallero, Ateneo Mercantil, donde estarán los componentes de este organismo todas las tardes.

EL PUEBLO, se vende en Sevilla

en ERITANA PALACE y en casa los señores DERRI y LOZANO Blanca de los Rios, 8

## Obrero, empleado

El Estado y tu patrono vienen formando tu pensión mínima de vejez, por medio de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia. Tu cooperación personal puede proporcionarte hasta 50 duros mensuales de renta. ¡Cúdate de ello!

Oficina Central. Amal. Gimeno, 8

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

UNIVERSAL FLM presentará próximamente en VALENCIA

La suprema narración bélica de

ERI H MARIA REMARQUE

SIN NOVEDAD EN EL FRENT

La podrá usted admirar en

OLYMPIA

LIRICO Hoy miércoles y mañana jueves

Ultimas y definitivas proyecciones de

EL DESFILE DEL AMOR

Butaca, 1'50 ptas.

Precios populares

Viernes próximo, grandioso estreno: GASCARRABIAS, creación de Ernesto Vilches

### Felicitaciones

Estivella.—En nombre del comité republicano de ésta y de gran número de admiradores de EL PUEBLO, de los cuales no han dejado periódico durante los días de suspensión, felicitamos a su digno director y buen amigo nuestro don Sifrido Blasco, al reaparecer de nuevo, esperando que como siempre continuará siendo el paladín de nuestra causa. — José Alegre Talvo.

Caregante.—Señor don Sifrido Blasco.—Valencia.—Muy señor mío distinguido amigo: Al reaparecer el nuevo el verdadero paladín de la democracia republicana que con tanta honradez y valentía dirige usted, no puedo menos que manarle mi más fraternal y sentido aludo a toda la Redacción. Ya sabe puede mandar incondicionalmente de éste su amigo y orreligionario.

E. Jordá.

Nazaret.—Señor don Sifrido Blasco.—Valencia.—En nombre propio y de los correligionarios de este pueblo, entusiastas lectores del periódico que fundó nuestro inolvidable Maestro don Vicente Blasco Ibañez, al reaparecer de nuevo, después de largos días de silencio forzoso, le felicitamos cordialmente, alentándole para que siga sosteniendo su campaña en defensa de nuestros sagrados ideales en la entera sin igual hasta y mantenida.—Elias Martínez.

Benetiser.—Señor Director de EL PUEBLO.—Valencia.—En nombre propio y de los correligionarios de este pueblo, entusiastas lectores del periódico que fundó nuestro inolvidable Maestro don Vicente Blasco Ibañez, al reaparecer de nuevo, después de largos días de silencio forzoso, le felicitamos cordialmente, alentándole para que siga sosteniendo su campaña en defensa de nuestros sagrados ideales en la entera sin igual hasta y mantenida.—Elias Martínez.

Valencia.—Señor don Sifrido Blasco. Muy señor mío: Al reaparecer nuevamente EL PUEBLO de un unir mi más modesta felicitación a las muchas recibidas y darle prosiga como siempre defendiendo nuestro ideal en pro de la España republicana grande mo todos deseamos. Su yo afectuoso, Enrique Burgos.

Real de Montroy.—Señor don Sifrido Blasco, Director de EL PUEBLO. Muy señor mío: Al reaparecer diario (republicano que dirige usted con tan acertada dirección, le felicito en nombre de todos los escritores de Real de Montroy. El corresponsal, Alonso Hernández.

Bastellón.—Señor don Sifrido Blasco.—Valencia.—Estimado orreligionario: Lector de EL PUEBLO admirador de la democracia valenciana, con entusiasmo les felicito a todos ustedes por la reaparición de ese valiente periódico, digno vocero del republicanismo español.

A sus órdenes y les saluda fraternalmente, F. Tárrega.

Requena.—Señor don Sifrido Blasco.—Valencia.—Nuestro más distinguido correligionario: Con verdadero júbilo hemos recibido la aparición de su periódico, por lo inafatigable de los ideales republicanos y baluarte invencible de lo derecho y libertad ciudadana. Con nuestra más cordial felicitación le reitramos el testimonio de adhesión más sincera.

Por los republicanos de Requena el presidente del Círculo, M. Iranzo.

Almazora.—En nombre de los correligionarios de Almazora y en propio saludamos a EL PUEBLO su reaparición.—Salvador Ganado.

Ataguas.—Reciban en nombre de los republicanos de este pueblo la presión de nuestro alborozo por la reaparición de la gloriosa bandera de la causa republicana española.—José Villar Sánchez.

Moncada.—Señor Director de EL PUEBLO.—Valencia.—Muy señor mío: La salida de EL PUEBLO ha producido gran alborozo entre los republicanos de Moncada, felicitándole por su reaparición al paladín de la democracia valenciana orgullo del republicanismo español. Un abrazo fraternal a los compañeros de Redacción.—El corresponsal, Juan Moreno Casaña.

Sueca.—Hemos recibido una cariñosa y ferviente adhesión de nuestro querido correligionario y compañero Juan Granell, director del semanario «República», de Sueca, en nombre de los correligionarios de aquella ciudad y de dicho semanario. Muy agradecidos.

Socuéllamos.—Don Desiderio Galdo nos remite unas cálidas líneas de adhesión por las que quedamos reconocidos.

Entusiasta correligionario de poblados marítimos, Pelegrín, nos ha remitido un cariñoso escrito felicitándonos por la reaparición de EL PUEBLO.

Tabernes de Valldigna.—En nombre de los republicanos tabernenses felicitamos al Director y redactor de nuestro querido periódico

título EL PUEBLO, por la reaparición del mismo.—A. Ousset.

Igualeda.—Señor don Sifrido Blasco.—Valencia.—Distinguido correligionario y amigo: Acabo de recibir la grata visita de EL PUEBLO después de la suspensión.

Me congratulo poder de nuevo leer la sana doctrina democrática del periódico estimado y que con tanto acierto usted dirige.

Por tal motivo le felicito y le saluda cordialmente, muy afectuosamente seguro servidor, que le desea salud, Estanislao Vínau.

Nuestro querido amigo y antiguo compañero Braulio Solsona, nos remite desde Barcelona una vibrante carta felicitándonos por la reaparición de EL PUEBLO.

Anoche recibimos la visita de una comisión de obreros de los astilleros que nos felicitaron por la reaparición de EL PUEBLO.

Alcudia de Carriet.—Les felicito con verdadero entusiasmo por el levantamiento de la suspensión del batallador diario EL PUEBLO. Les abraza, su amigo, Julio Garrigós.

### Acto civil

El domingo contraerán matrimonio civil en Buñol, el conseqente librepensador del distrito del Hospital de Valencia, Vicente Teruel Martí y la bella señorita buñolense Consuelo Espert Morsillo.

Reciban los contrayentes nuestra más efusiva felicitación.

### Delegación de Hacienda

#### DOCUMENTOS COBRATORIOS PARA 1931

Los ayuntamientos que no hayan presentado los documentos cobratorios por Rústica, Urbana e Industrial para el ejercicio actual antes del día de mañana jueves, serán sometidos a expediente de responsabilidad, y en edicto que publica el «Boletín Oficial» se les comina con declararles responsables en concurrencia con las juntas periciales de todas las cuotas tributarias del pueblo que por su incuria o abandono no puedan ser cobradas en tiempo oportuno.

#### PATENTE NACIONAL DE AUTOMOVILES

Se advierte a los propietarios de esta clase de vehículos que sean alta en la capital, que deberán retirar sus respectivas patentes semestrales antes del día 16 del que rige, para evitarse las responsabilidades del apremio y del expediente que lleva aparejada la circulación sin el documento tributario vigente.

#### VEDADOS DE CAZA PARA EL AÑO 1931

- En el actual ejercicio quedan subsistentes los números:
  1. de Enguera, don Joaquín Marco Gisbert.
  2. Fuente de la Higuera, don José María Gadea Vidal.
  3. Sagunto, don Juan Bellod López.
  4. Sagunto, don Amado Segarra Bonig.
  5. Dos Aguas, don José Garrigós María.

### Audiencia pública

#### Rapto

Dada la índole del asunto, se vió ayer en la sección primera, una causa por rapto de una joven de Pinedo, en la que intervino como acusador privado nuestro querido amigo y prestigioso letrado don Alvaro Pascual Leone y como defensor actuó don Manuel Alfonso.

#### Lesiones graves

Con motivo de una riña acaecida a las diez y media de la noche en la Alameda entre dos mujeres, fué procesada Mercedes García Padilla, por las lesiones graves que causó a su rival. Fué defendida por don Fernando Dicenta.

#### Vuelco y lesiones

El chófer José Maestre compareció ante la sala segunda acusado de varios delitos de lesiones graves. Defendió al procesado el letrado don Ernesto Ibañez Rizo y por la responsabilidad civil informó don Ramón Luna, y las acusaciones pública y privada las mantuvieron el fiscal don Rafael Balbín y el abogado don Arturo Roig, respectivamente.

#### Asuntos civiles

En un incidente de apelación a embargo preventivo actuaron don Evaristo Crespo Azorin y en unos autos procedentes de Requena don Ernesto Ibañez Rizo y don Severino Muñoz Orts.

### Asociación de la Prensa Valenciana

Se convoca a sesión de junta general para la dación de cuentas y renovación de cargos de la directiva, se celebrará mañana, día 15, a las seis de la tarde, en el domicilio social, calle del Pintor Sorolla, 5, bajo.

Valencia 14 de Enero de 1931.—El secretario, Enrique Bohorques.

**LIRICO**  **Vieñes próximo**  
LA CASA PRESENTA A  
**ERNESTO VILCHES**  
El actor supremo de la caracterización en el mejor film hablado en español  
**CASCARRABIAS**  
Secundan admirablemente a tan eminente actor, RAMON PEREDA, CARMEN GUERRERO,  
BARRY NORTON y PACO MORENO

## DE TOROS

### Los éxitos de Marcial en Méjico

Lo ponen los periódicos de allá de maestro y torero, que no hay más que pedir. Y no uno, sino todos sin distinción, agotando el repertorio de adjetivos encomiásticos, superlativos; cuanto cabe leer en elogio de un diestro que merezca este nombre, se lo dedica unánimemente la Prensa mejicana a Marcial Lalanda.

No fiamos gran cosa en las referencias cablegráficas que de las corridas nos sirven generalmente de semana a semana, informaciones a las que no suelen ser ajenos los toreros o sus agentes. La unanimidad en los juicios acerca del mulero izquierdista, convencen más, entre otros motivos porque así se lo hemos visto hacer: puede casi siempre, aunque a veces no quiera, pero es indudable que es de los pocos que poseen la onza de Lagartijo.

Marcial lleva una buena temporada por allá, según los periódicos, que en número de ocho o diez tenemos a la vista. Refiérense a las funciones verificadas en la capital los domingos 30 de Noviembre y 14 de Diciembre últimos.

#### Al azar recortamos.

Corrida del 30 de Noviembre: «La Prensa»:

«Marcial Lalanda, el catadrático taurino señalado por la mano de Dios como elegido, tuvo ayer en la tarde un triunfo clamoroso. El nombre de Marcial Lalanda debemos destacarlo calurosamente por lo que significa en nuestro actual panorama taumático. El triunfo obtenido ayer por este artista de la sapiencia inenarrable, fué grandioso y único. Marcial dió una cátedra en el Anfiteatro de la Tauromaquia, demostrando cómo se domina a un toro, y cómo se le saca partido a un manso, desengañándolo y haciéndolo embestir bravamente. Convertir en bravo a un manso, a fuerza de desarrollar la inteligencia por el ruedo, es una hazaña increíble. Ayer la realizó Marcial entre estruendosas ovaciones.»

#### «El Día Español»:

«Esta crónica, o mejor dicho, esta impresión de la corrida de ayer, debería estar dedicada únicamente a Marcial Lalanda. El torero madrileño, el maestro de verdad, el lidiador—y ya lo hemos dicho otra vez—que más se parece a aquel estupendo y auténtico fenómeno que se llamó «Joselito», fué el que llenó ayer todo el ruedo. Sin Marcial, la corrida de ayer hubiera sido infumable; con él fué la primera buena corrida de toros de la temporada. Es por esto que esta impresión taurina debiera estar únicamente dedicada a él, y lo haríamos con mucho gusto si no temiéramos faltar a nuestro deber de informadores detallistas.»

#### «El Nacional Revolucionario»:

«La segunda actuación del toledano y el segundo triunfo de la serie. Para Marcial, la corrida de ayer, con mansos y todo, ha sido un exitazo. Viéndolo en el ruedo, la plaza se satura de olor a torero. Hay en él mucha esencia, mucha seguridad, mucha ciencia. Gracias a Marcial, hemos formado ayer un concepto firme y elocuente de lo que es un torero. Y gracias también a él hemos saboreado emotivamente el arte solemne y soberbio que, bajo un prisma de seguridad, de dominio, de clasicismo, deja el reflejo intenso de la fiesta de toros, de la verdadera fiesta de toros. Marcial supo ayer acabar con la frialdad de las multitudes. Llegó a electrizarlos, a conmovernos intensamente, a llenarnos de emoción. Y es que cuando Marcial torea, la plaza se satura de un fuerte olor a torero...»

#### «Excelsior» y «El Universal»:

No reproducimos las faenas en detalle, porque harían sobrado extensa esta información. Corrida del 14 de Diciembre: «El Día Español»:

«Marcial Lalanda fué el amo del cotarro», digan lo que quieran los termómetros. ¿Que no se

### Inglaterra y los Dominios

Al celebrarse el jubileo de la reina Victoria, Inglaterra organizó la primera Conferencia imperial. La reunión de los delegados tuvo todas las apariencias y todas las realidades de una gran parada de fuerzas, desfiladas ante los ojos envidiosos del mundo. De aquella Conferencia a esta última, la estructura del imperio británico se ha transformado por una fuerza de acontecimientos, que la diplomacia británica y el fin sentido político de sus hombres de gobierno no han podido eludir.

La guerra del Transvaal abrió un periodo de solicitudes coloniales favorecidas por la guerra grande. Los países tutelados intervinieron en la contienda a instancias de la angustiada metrópoli ante la magnitud del conflicto y temerosa de sus derivaciones. Se ofreció a las colonias mucho más que lo que se las hubiera deseado dar. Fué una promesa inspirada por el peligro de una victoria germánica, que los pueblos colonizados se apresuraron a recoger y merecer, sacrificando sus soldados en el pleito continental.

En los años que median entre los días de la reina Victoria y 1930, el Canadá, Terranova, Australia, Africa del Sur... se han separado del Reino Unido, en cuanto a su intervención absoluta. Son pueblos independientes con gobiernos autónomos, regidos por un pacto hábilmente construido por los juristas ingleses, siguiendo la tradición de su Derecho público. Las antiguas colonias se hallan vinculadas bajo la corona paternal del rey, como hijas de una misma madre, que, sin embargo, viven separadas e independientes riñendo sus destinos. Sin embargo, el «commonwealth»—unión de Estados—no ofrecía una transparencia tranquilizadora y bien pronto se planteó el problema de si esta independencia podría hacerse absoluta en cualquier momento separándose de la comunidad perñada en los Estatutos. Una cuestión exegética que hubiera proporcionado calurosos debates e intranquilidades políticas, a no ser porque las mismas realidades que decidieron la independencia imponían ahora la colaboración panbritánica, remontando la interpretación constitucional de los Dominios.

Inglaterra vivió la edad áurea del librecambismo cuando a su superioridad política vinculaba la industrial, capaz de eliminar por sí misma todas las competencias. Pero apareció el monstruo de la crisis y los millones de sin trabajo, la paralización industrial, devolvió a los ingleses una idea que ya estimaban perdida para siempre: el proteccionismo. La isla se fortificó con las barreras aduaneras, solicitadas por la Conferencia de los Trade-Unions, ante la sorpresa de uno de sus leaders, como medida transitoria que facilitara la intensidad del trabajo. Si el problema fuera específicamente inglés, los Dominios no estarían posiblemente, de tal modo amables. Pero el Canadá, Australia... padecen el mismo problema de paralización industrial y retención de mercancías sobrantes. He aquí cómo la Conferencia imperial ha adquirido una fisonomía económica sustituyendo a la política. Inglaterra posee hombres bien enterados de los cuales los Dominios esperan inspiración y la metrópoli antigua poder para ayudarles.

Las fuerzas concurrentes señalan una nueva dirección a las relaciones del imperio. La barrera insular se extiende por todos los Dominios y colonias, por las cinco partes del mundo, formando una unión de países de mayor extensión que Europa. De este modo Inglaterra se entiende con sus viejas colonias separadas del proyecto Briand, proyecto que halla un nuevo y trascendental obstáculo en la amistad económica del mundo anglosajón.

#### J. LOZANO CASTRESOY.

(Prohibida la reproducción.)

### TELAS ENGOMADAS

y plancha de goma para cama. CRUZ BLANCA — Plaza Mariano Benlliure, 7. Teléfono 13.883.

## Estamos, estuvimos y estaremos...

Veintisiete días de silencio... Todo un poema de recogimiento y de quietud, de análisis y de seriedad. Callaron fatigadas las voces estridentes que nos injuriaban seguras del proteccionismo que las amparaba. Cesaron las actitudes destempladas y corrosivas que impregnaban el ambiente valenciano de odios y de rencores. Impropios de ciudades civilizadas. Hablaron, por fin, los hombres de recta voluntad y claro entendimiento. Salieron a la luz pública para ser tamizadas en el crisol de la pureza todas las inquietudes y los anhelos de unos días ilusionantes a la par que crueles... Ya podemos hablar, pero de qué manera... Y sin embargo no respiramos en nuestra parla rencorosa pasionales, antes al contrario, destilamos amargura por tanta injusticia, por tanta animadversión, poniendo en los vuelos de la palabra un sello de misericordia y de piedad para aquellos seres tan necesitados de perdón... Veintisiete días de silencio... Venturoso lapso de tiempo que ha servido más que de contrariedad y de pena, de alegría y de bienestar para los hombres liberales, para los hombres republicanos, para los caballeros de la Justicia. Han pasado ya los tiempos en que el silencio no era más que la expresión de la nada, el triunfo de la materia apasionada y servil sobre el intelecto progresivo y educador. Ahora el silencio preside las gestas sublimes de la serenidad y de ellas emana el fuego purificador de los espíritus. Antes silencio era tiniebla, hoy es luz, mañana será fuego... Y pasado ¿no se sabe que será?...

Quedemos, pues, reconocidos a estos veintisiete días de obligado parloteo de espíritus, de cordial y acogedora comunicación de almas. Por lo injusto y forzado nuestra condenación perenne. Por lo fecundo y animador nuestro agradecimiento eterno... Lo definan claramente nuestros odiosorales. Estamos donde siempre estuvimos y donde jamás dejaremos de estar. ¡Qué magníficas palabras de redención y de serenidad! Y con el periódico, ¡cuántos al contemplarle gozosos por su lozana reaparición sentimos en lo más profundo de nuestro ser que se animan eufonías pretéritas y se adivinan perspectivas maravillosas! ¡Qué suave y agradable despertar! Estamos y estaremos donde nunca dejaremos de estar. Así lo declaramos orgullosos y seguros los hombres republicanos. Y ¡vive Dios! que habremos de cumplirlo aunque para ello tengamos que caer en el camino. Pues ¿qué se creían nuestros adversarios? ¿Que ya no tendríamos fuerzas para seguir luchando? ¿Acaso no es el dolor de la injusticia sentimiento profundo que fortalece las almas, sedientas de amor y de equidad? En todo momento aspiramos a ser leales servidores de la Justicia y por ella hemos sacrificado y sacrificaremos nuestras más caras ambiciones personales. Ya estamos en pie otra vez y salimos al palenque vestidos con la serenidad de la inteligencia y la nobleza del corazón. No es posible, sin embargo (nuestros lectores se harán cargo de la imposibilidad presente), definir y analizar lo sucedido, pero días vendrán en que todo se purifique por los razonamientos de la Verdad. Mientrastro y como señero guión de nuestras actividades, transcribamos «íntegras unas palabras del ilustre profesor de la Universidad de Roma, Jorge del Vecchio, en su magnífica obra titulada «La Justicia», que dicen así: «No lo olvidemos: quien viola las leyes socava las bases de la vida civil y vulnera las condiciones primordiales de las que depende la respetabilidad de su persona. Pero el culto de la Justicia no consiste únicamente en el culto de la legalidad ni pretende ser confundido con éste. No respondemos en verdad a la evocación de nuestra conciencia jurídica, descansando en el orden establecido y esperando inmóviles que la Justicia sobrevenga por sí sola. Ella nos impone una participación activa e infatigable en el eterno drama, que tiene por teatro la historia y por argumento la lucha entre el bien y el mal, el derecho y su infracción. No sólo debemos obe-

decer a las leyes, sino vivificarlas y cooperar a su renovación. El respeto a la legalidad representa tan sólo un aspecto y no el más importante de nuestra humana misión, ya que a través de la legalidad de hoy nos corresponde preparar la de mañana, actuando con un perpetuo trabajo, la idea de Justicia que immanente y siempre renaciendo en nuestro espíritu, se encuentra en todas las leyes pero no se agota en ninguna.»

Añadiendo a tan alocucionadas enseñanzas todas aquellas recogidas entre el confusioñismo y desorden espiritual en que parece vivir nuestra patria.

Veintisiete días de silencio... ¿Qué importa? «Navegar es necesario, no es necesario vivir», ha dicho un glorioso poeta italiano... y nosotros, atentos al timón, debemos cumplir y cumpliremos la honrosa misión ciudadana que las circunstancias históricas nos ha confiado.

MIGUEL ANDRES.

## Un grandioso festival en el Penal de San Miguel de los Reyes

Será un verdadero acontecimiento este acto que ha de celebrarse el domingo próximo y que recordará al últimamente organizado por la Peña Caridad y de tan grato recuerdo para los que lo presenciaron.

Tanto el director del penal don Antonio Fernández Moreno, como el presidente de la entidad organizadora, no descansan ni un solo instante a fin de que el acto tenga el esplendor que se merece, siendo su primer acuerdo el que los beneficios de la fiesta lleguen también a los presos, a quienes se les servirá, costeada por la Peña Caridad (como asimismo todos los gastos), una comida extraordinaria o un lunch, según lo aconsejen las circunstancias del momento.

Son un fin fin los ofrecimientos recibidos para tomar parte en el acto, entre ellos las bandas Artística y Unión Musical, el Orfeón La Vega y la sociedad El Micalet; las rondallas de ciegos de El Porvenir y de la Tuna Escolar Valenciana. También el señor Guinot ofrece montar el teatro de su propiedad y representar una pieza en valenciano. Ofrecimientos todos ellos muy valiosos y que nada se puede aún resolver sobre ellos, ya que la idea de los organizadores, de acuerdo siempre con el director del penal, es darle a este acto todo el esplendor posible, sin olvidar a los niños hijos de los penados, que es a quienes se dedica la fiesta y que por que abracen y besen a sus padres en tan hermoso día, ha llevado a los organizadores a celebrar esta fiesta, que bien podemos titularla de Amor y Caridad.

Por especial acuerdo, a este acto serán invitadas las personas que de una manera directa tomaron parte en el festival deportivo de Mostalla, ya que con el dinero del mismo se costean los gastos de este acto.

## AVISO

Sociedad de autobuses de Valencia a Malvarrosa

Se pone en conocimiento de los señores que poseen carnets o pases de favor, los presenten hasta el 31 del presente mes para su renovación en la secretaría de la sociedad, calle de la Libertad, número 267, bajo, Cabañal, y acompañados de una fotografía, pues transcurrido dicho plazo quedarán nulos los no presentados, teniendo que abonar el importe del pasaje.—Por la junta directiva: El presidente, Manuel Gimeno; el secretario, Pedro Valera.

BENZOGOMOL ELIXIR  
Cura la tos, catarros, bronquitis  
Farmacia plaza Santa Catalina, 4

GRACIA SEGURA CO.  
THIOLINA D. CALBETO

**Circo España**

Éxito, éxito sin precedentes, éxito

NEREYDA, El misterio en el agua

Éxito de la formidable atracción

Familia Tarzán - Chimpancé- artistas

No dejen de ver estas grandes atracciones

El viernes, grandiosa función en honor a BENEFICIO de los célebres y extraordinarios clowns

**VISENT y FELIP**

Se reciben encargos para dicha función

Última semana de actuación



# Madrid, Provincias y Extranjero

## Manifestaciones de Cambó

Aunque Cambó había citado a los periodistas para las seis de la tarde, intentaron verle a las cinco y media con objeto de que las manifestaciones alcanzaran a los periódicos de la tarde, pero Cambó, a las seis en punto, con exactitud británica, bajó de sus habitaciones acompañado de su secretario.

Una vez en presencia de los periodistas comenzó diciendo:

—No tomen ustedes como molestia que no les reciba todos los días cuando venga a Madrid. Ya saben que cuando tengo noticias no las oculto. Ahora deben dar ustedes menos importancia a mis viajes porque serán frecuentes. Pasaré en Madrid tanto tiempo como pueda. No desconocen ustedes que soy uno de los pocos hombres políticos que hice públicas mis manifestaciones y jamás fui parco.

Dije siempre con gran sinceridad en todo momento lo que tenía que decir sobre todos los problemas. Hoy salgo para Barcelona para volver muy pronto.

Un periodista le dijo que estos días se había hablado de la existencia de la constitución de un grupo político llamado «coincidentes» con su manera de pensar, para intentar resolver los problemas de la actualidad española.

—¿Qué hay de éstos?—le preguntaron.

Cambó replicó:

—Ya lo he dicho públicamente. A las reuniones de estos días no deben ustedes darles demasiada importancia. He tenido extensas conferencias con el ministro de Fomento, pero para tratar de la cuestión ferroviaria y aumento de sueldos a los empleados de ferrocarriles.

Con el ministro de Hacienda habló también con gran detenimiento del problema monetario y con el ministro de la Gobernación de las garantías que a mí entender son indispensables para poder ir a unas elecciones generales.

—Se ha hablado—insistió otro periodista—de que usted no aprueba se hagan las elecciones con alcaldes de real orden.

—Yo—contestó Cambó—protesté, cuando fueron nombrados, cerca del señor Matos en una carta, de los nombramientos de alcaldes por este sistema porque comprendo que así no puede darse a la opinión la garantía de que las elecciones serán sinceras y no he protestado por los nombramientos en sí, sino porque significaban el reparto de unos cargos locales que siempre han traído grandes protestas. Y en este caso bien se puede decir que lo bueno de la dictadura, además del arreglo de las carreteras, dicho en tono irónico, fué el haber dado un porrazo muy fuerte a estos nombramientos que tanto apasionamientos desencadenan.

Cuando las gentes creían que aquello no iba a volver, esos nombramientos parecen reverdecen las actividades de lo que se creía desaparecido.

Entiendo que una de las garantías que el Gobierno debe dar a la opinión y para afrontar los problemas que en España son indispensables resolver y para que las elecciones no sean tachadas de insinceras, es respetar todo núcleo de opinión que exista en España.

Creo y repito que este Gobierno es el que debe ir a las elecciones porque es el único que puede hacerlas más rápidamente.

España tiene hoy el problema monetario que la inmensa mayoría de los ciudadanos no se dan cuenta de la importancia que encierra. Cada punto que baja la peseta y sube la libra, es una catástrofe nacional. Yo creo firmemente que sin llegar a estabilizar nuestra moneda no se pueden arreglar los problemas financieros monetarios de nuestro patrón. Y no hay que hacerse ilusiones. Este grave asunto no lo pueden resolver los gobiernos por sí; tiene que ser el Parlamento.

El mundo espera que al abrirse la Cortes españolas va a estabilizarse la moneda, y que antes no se atacarán los problemas eficazmente.

A medida que pasa el tiempo, los problemas se agudizan por la baja de la peseta y en pocos días que esta situación se apacese sufrirá quebrantos gravísimos.

Estos quebrantos los tocaría directamente nuestra clase media, que es la base de que un país pueda tener un asiento.

Vuelvo a indicar que éste es el Gobierno adecuado para hacer las elecciones.

—¿Qué le parece a usted—le preguntaron—la formación de un Gobierno nacional de que se viene hablando estos días?

—Con lo que acabo de decir—replicó Cambó—queda contestada la pregunta. Por ahora no creo que sea conveniente un cambio

gubernamental. Ahora bien: para hacer las elecciones, el Gobierno ha de sentirse más fuerte y con la mayor autoridad, y esa autoridad y esa fuerza no han de venir de fuera, sino de dentro, del convencimiento del propio Gobierno de la trascendencia de su misión.

Cambó terminó diciendo que nada más tenía que manifestar; que dentro de pocos días volvería a Madrid y que recibiría a los periodistas, siempre que tenga noticias u opiniones que manifestar.

En el rápido de Barcelona regresó Cambó, acompañado de su secretario.

En la estación fué despedido por bastantes amigos políticos y particulares.

## Lo que dice Romanones

El conde de Romanones ha publicado nuevas declaraciones sobre los asuntos de actualidad.

Insiste en que deben hacerse las elecciones sinceras y puras y que el hombre que podría hacerlo sería uno que no hubiese gobernado en la vida, pero en quien se vieran circunstancias bastantes que garantizara a todos de las legítimas aspiraciones de unos y de otros. En ese hombre no habría inconveniente en aceptar lo que yo llamo «representación fiscal», que podría estar constituida por representantes de las más antagónicas ideologías, para dar a sus partidarios la seguridad del equilibrio del Gobierno y del apartamiento de éste en la lucha electoral.

Si verdaderamente desean llegar a la normalidad, no deben poner resistencias con su colaboración en ese Gobierno ninguno de los elementos manáquicos constitucionales.

También insiste en que las Cortes deben ser ordinarias, pues sólo concibo unas Constituyentes, después de una revolución triunfante y ser imprescindible un partido para que España se ponga en condiciones de absoluta independencia política interna.

Respecto de su posición personal, el conde dice:

—Como siempre, será servir a la Patria y a la monarquía, huyendo como del pecado de sugerencias que pudieran hacerme para llevarme en tales circunstancias al Poder. Y esto no es vana coquetería encubridora de un apetito, porque ¡buenas están las cosas para apetecer el Poder!...

## Los aumentos en los sueldos de la magistratura, fiscalía y audiencias

La «Gaceta» publica una disposición de Gracia y Justicia relativa a los sueldos de la magistratura, ministerio fiscal y audiencias.

Desde el primero del actual los sueldos de los presidentes de Sala del Supremo serán de 27.750 pesetas.

Magistrados del Supremo, presidentes de territoriales de Madrid y Barcelona, 22.750.

Presidentes de las provinciales de Madrid y Barcelona y presidentes de Sala de lo civil de Madrid y Barcelona, 18.500.

Magistrados con categoría de término, 17.000.

Magistrados de ascenso, 15.500. Idem de entrada, 14.000.

Jueces de término, 11.000. Idem de ascenso, 10.000. Idem de entrada, 9.000.

Fiscal del Supremo, 27.750. Fiscales de Madrid y Barcelona, teniente fiscal del Supremo, inspector fiscal, 22.750.

Los ocho primeros fiscales de las territoriales o abogados fiscales del Supremo, 18.500.

Los restantes de igual clase, 17.000.

Fiscales de provinciales de ascenso, 15.500.

Idem entrada, 14.000. Abogados fiscales de término, 11.000.

Idem de ascenso, 10.000. Idem de entrada, 9.000. Secretarios de Sala del Supremo, 17.000.

Secretarios de gobierno, 18.000. Vicesecretarios, 17.000. Alguaciles de las territoriales de Madrid y Barcelona, 3.000.

Alguaciles de las territoriales y provinciales, 2.000. Oficiales primeros de las provinciales, 5.000.

Idem segundos, 4.000. Idem terceros, 3.000. Alguaciles de juzgados de término y tribunales industriales, 3.250.

Idem de ascenso, 2.250. Idem de entrada, 2.000.

## Francos Rodríguez y el duque de Almodóvar

El presidente de la Asociación de la Prensa señor Francos Rodríguez y el duque de Almodóvar del Valle continúan mejorando.

## La crisis obrera en Andalucía

El ministro de Fomento recibió a los periodistas en su departamento.

Les manifestó que se había constituido la comisión encargada de resolver las peticiones formuladas por los ferroviarios acerca del aumento de sueldos.

Agregó que al formar parte de ella el señor Sánchez Cuervo es una garantía para llegar a una solución, dada la seriedad, prestigio y actividad del mencionado señor.

Espera que pronto se obtendrán soluciones que satisfagan a todos. El señor Estrada repuso:

—Se ha pedido un aumento de sueldo, cuestión que no puede resolverse en cuarenta y ocho horas, pero que no tardará en resolverse.

Se ha de buscar una fórmula que concilie los intereses de todos.

Todo el mundo se queja de que no se haya solucionado el problema, pero nadie ha propuesto la solución.

En Andalucía se ha agravado la crisis obrera, por la merma producida en la recolección de la aceituna.

El Gobierno se ha puesto a hablar con las autoridades y directores generales a fin de remediar dicha crisis, mediante la realización de trabajos de obras públicas.

## Presentación de cartas credenciales

A mediodía presentó sus cartas credenciales a don Alfonso, con el ceremonial de costumbre, el nuevo ministro del Perú don Oscar R. Benavides.

Este llegó a palacio en coche de París, con el introductor de embajadores duque de Vista Hermosa.

Asistieron al acto el presidente del Consejo, jefes de palacio y grandes de España.

## Los cambios

En la Oficina Central de Contratación de la Moneda del Banco de España se nos ha facilitado esta tarde los siguientes cambios:

Libras, 46'85. Francos, 3'77. Dólares, 9'69 y medio.

## La «Gaceta»

Publica las siguientes resoluciones:

Disponiendo que la Junta de jefes del Cuerpo de Correos que constituye un organismo asesor del director general, funcione con el carácter de consultiva o el de disciplinaria.

Declarando jubilado al presidente de sección consejero inspector general del Cuerpo de Caminos don Blas Sorribas.

Suspendiendo la amortización y excedencia forzosa del personal del Cuerpo facultativo de Estadística, y disponiendo que el dicho personal y el perteneciente al Cuerpo de ayudantes de Estadística se distribuya según las categorías que se determinan.

Disponiendo que se reclamen las dietas y pluses que corresponda percibir al personal de la guardia civil que haya prestado los servicios que se indican en el mes de Diciembre pasado.

Disponiendo que se constituya la Mutualidad Universitaria (con el fin de asegurar en caso de fallecimiento de catedráticos a partir de primero de Enero de 1931 la entrega a su viuda o a sus hijos o a sus herederos legítimos, de la cantidad de cinco mil pesetas).

Serán obligatoriamente mutualistas los catedráticos numerarios de Universidad en activo y los jubilados en fecha posterior a primero de Enero de 1931.

Los en situación de excedencia podrán figurar como mutualistas si toman a su cargo el abono de cantidad igual a la que de cada uno de sus compañeros perciba la Mutualidad.

El reglamento determinará quiénes tendrán la condición de mutualistas.

La cantidad consignada como subvención en el presupuesto de Instrucción se librará a justificar a nombre del habilitado del ministerio de Instrucción.

Publica otra disposición nombrando una comisión para estudiar las mejoras solicitadas por los agentes y obreros ferroviarios.

Estará presidida por el ingeniero jefe del Cuerpo de Caminos, profesor de la escuela especial del Cuerpo don Luis Sánchez Cuervo.

Serán vocales en representación de las compañías de ferrocarriles los directores generales de las del Norte y M. Z. A., con la facultad de delegar su representación, y por los agentes y obreros ferroviarios don Anibal Sánchez Ferrer y don Francisco Pérez Elea.

## Se confirma el nombramiento del general Villar para el Gobierno civil de Valencia

Mañana a lo más tardar aparecerá en la «Gaceta» el nombramiento del general de brigada don Lorenzo del Villar Besada, para Gobernador civil de Valencia, conforme anticipé ayer.

También aparecerá la combinación de gobernadores que alcanza a San Sebastián y acaso a Almería.

Parece ser que el nombramiento ha sido firmado hoy mismo por don Alfonso, llevándose el presidente a palacio en la firma de Presidencia y Gobernación.

A mediodía, cuando el general don Lorenzo del Villar esperaba en el antedespacho del ministerio de Gobernación ser recibido por el ministro, hablamos unos momentos con él.

No manifestó que había sido sorprendido con el nombramiento. «Me he pasado la vida huyendo de todos estos cargos civiles y políticos».

Yo no soy sino un soldado disciplinado y así se lo he expuesto al presidente y al ministro de la Gobernación, pero ambos estiman que ahora mi deber está en Valencia y allá voy.

Yo desconozco en absoluto lo que es la vida de un Gobierno civil, pero espero que con justicia y rectitud en el cumplimiento del deber estricto saldré airoso del cometido.

Yo no entiendo más que de mi vida militar e industrial, porque he estado 17 años con la industria del petróleo y cuando me han llamado creí que el Gobierno, teniendo en cuenta esa especialidad, me llamaría para usar mis servicios en ella, pero me he visto sorprendido con este nombramiento.»

Confirmó que dentro de dos o tres días saldrá con dirección a su nuevo destino.

## Una comida

Al mediodía almorzaron en el Nuevo Club los ministros de Economía y Trabajo con el representante del Ayuntamiento de Barcelona, señor Bofarull, invitados por el conde de Güell.

De sobremesa trataron de asuntos concernientes al Ayuntamiento de Barcelona.

## No hay tal Gobierno nacional

Un periódico de la noche dice: «Parece puede darse por descartado el propósito de un Gobierno nacional, acerca del que vienen circulando insistentemente rumores, y se confirma cada día más que las elecciones las hará el Gobierno presidido por Berenguer, con las modificaciones circunstanciales a que aludí en las declaraciones que hizo hace pocos días».

## Del momento político

A B C publica un artículo de fondo de su redactor político señor Cuartero, comentando la situación política.

Dice que se habla, como una de las fórmulas normalizadoras, de la constitución de un Gobierno nacional que presida las elecciones «Nosotros tuvimos un Gobierno nacional constituido por monárquicos de mediana memoria, el año 1918, cuando el país se lo dio todo hecho, y no obstante tuvo poca duración, disolviéndose al final».

Este otro Gobierno nacional segundo, tiene más envejecida.

Lo que conviene son unas elecciones hechas, no por un Gobierno nacional que sería una arrebatada y un reparto, sino por un Gobierno imparcial desinteresado, que es lo que conviene a España.»

## Sin noticias de un avión

En la dirección general de Colonias y Marruecos se nos ha facilitado una nota en la que se manifiesta que según comunica el jefe militar de Cabo Jubi, a las 22'30 horas del día 11 de los corrientes salió un avión de la Compañía Aero Postal con dirección a Port Etienne, ignorándose su paradero.

Durante el día de ayer y en el de hoy se han practicado exploraciones sin resultado satisfactorio alguno.

## La convocatoria de las elecciones

«Informaciones» asegura sabe de buena fuente que el Gobierno tiene el propósito de publicar el decreto de convocatoria de elecciones para diputados a Cortes el día 8 de Febrero.

Como es sabido, el periodo electoral no puede bajar de 20 días.

## Chocan una camioneta y un tranvía

En el kilómetro cuatro de la carretera de Madrid a Fuenlabrada chocaron una camioneta militar y un tranvía.

Resultaron heridos Raimundo Moro, grave, y otros cinco leves. Todos soldados de aviación.

## El alcalde de París en Madrid

Esta mañana, en el rápido de Hendaya, ha llegado a Madrid el alcalde de París marqués de Castellane, con su distinguida esposa y el síndico de aquel Ayuntamiento M. Bucaille.

En la estación esperaban a los distinguidos viajeros, el alcalde de Madrid, su esposa, el secretario del Ayuntamiento, el oficial mayor, los tenientes de alcalde y concejales, el embajador de Francia, el cónsul y distinguidas personalidades de la colonia.

Cambiados los correspondientes saludos, los viajeros han marchado en varios automóviles al Hotel Ritz, donde se alojan.

Después del marqués de Castellane ha hecho algunas visitas oficiales y particulares.

A la una de la tarde se ha verificado en la embajada la comida de gala en honor del alcalde de París.

A las cinco y media se verificará en el patio de cristales del Ayuntamiento la recepción en honor del representante de París.

Este ha recibido la visita de varios periodistas, con los que ha estado amabilísimo, elogiando el cielo de España y agradeciendo a Madrid el recibimiento de que había sido objeto.

Los periódicos dedican gran extensión a la visita que realiza a Madrid el alcalde de París, Castellane, acompañado de su esposa.

Ambos conocen España por haberla visitado repetidas veces, incluso durante las exposiciones de Barcelona y Sevilla.

Se han mostrado satisfechísimos del recibimiento del pueblo madrileño.

Elogian las carreteras y comentan el buen tiempo que han encontrado en España.

El viernes regresarán a París. Esta tarde se celebró en el Ayuntamiento una recepción en su honor. El salón estaba adornado con banderas de Francia y España, entrelazadas.

En la plaza de la Villa formó un escuadrón de la guardia municipal con uniforme de gala.

Asistieron a la recepción el embajador de Francia, el agregado comercial, el personal de la embajada y personalidades.

En la escalera principal les recibieron el alcalde y concejales. El marqués de Hoyos pronunció un discurso dando la bienvenida a Castellane. Recordó las atenciones que le dispensaron durante su visita a París, de cuya municipalidad guarda un recuerdo imborrable.

Elogió a París, donde encontraron eco nuestra literatura y nuestras artes. Le encargó a Castellane saludar al presidente de la República en nombre del pueblo madrileño.

Castellane le contestó en francés, dando gracias por el recibimiento elogiando la caballerosidad y cortesía españolas.

París corresponde a este afecto y cada día ambas ciudades están más unidas por lazos de afinidad y de cultura. Se felicitó del éxito creciente de la enseñanza del idioma español en Francia. Terminó transmitiendo a Madrid el saludo más afectuoso de la capital francesa. Fué muy aplaudido.

Después se celebró un concierto, tomando parte varios artistas.

Los periódicos desean a Castellane feliz estancia en España.

## Oposiciones suspendidas

No habiendo sido nombrados los catedráticos que han de formar parte del tribunal de las oposiciones de aspirantes a secretarios judiciales, quedan suspendidas éstas hasta nuevo aviso.

## La aviadora alemana

Esta mañana se elevó en Getafe una avioneta tripulada por la aviadora alemana Helly Beinhör, marchando en dirección a Sevilla.

Los periódicos de la noche dicen que a las cinco de la tarde no había llegado al aeródromo de Tablada inspirando la falta de noticias algún cuidado.

Por noticias particulares se ha sabido que la aviadora llegó felizmente a Sevilla después de las cinco de la tarde.

En vuelo sufrió su aparato una avería y aterrizó para repararla, reanudando después su viaje.

## El homenaje a Benavente

El homenaje a Jacinto Benavente se celebrará el jueves en el teatro Alkazar.

Se representará la comedia benaventina «Los cachorros», que se estrenó en 1918 en el beneficio de María Guerrero.

Felipe Sassone recitará el prólogo de «Los intereses creados». Eduardo Zamacois pronunciará un discurso.

La recaudación se destinará al monumento a «Crispín».

## Los ministros y el presidente

Visitaron al general Berenguer el gobernador de Zaragoza y un periodista danés. El presidente marchó temprano a una comida en el domicilio de los duques de Montellano, en honor del alcalde de París.

Conferenciaron también con Berenguer los ministros de Fomento y Gobernación. Este dijo al salir que no había nada; que reinaba tranquilidad en toda España.

Únicamente, añadió, elecciones candidatos, gobernadores... Y cada día más, a medida que va aproximándose la fecha de aquéllas.

Anunció que hoy facilitaría al salir de palacio el general Berenguer una combinación de gobernadores.

Los periodistas le preguntaron si abarcaba muchas provincias y Matos contestó:

—Son tres los nombrados, pero abarca la combinación a seis o siete gobiernos civiles.

Los periodistas le dijeron que les había recibido Cambó y le explicaron los términos en que se había expresado el líder catalán Matos replicó:

—Sí, lo mismo que a mí. Está en el plan de que este Gobierno haga las elecciones y que las realice con las mayores garantías posibles. También me habló de sus opiniones financieras.

Terminó diciendo que había encontrado mejor a Cambó.

Anunció también Matos que mañana a las cinco y media de la tarde se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia. Ahora celebraremos dos por semana pues tenemos muchos asuntos pendientes de resolución.

Los periodistas le dijeron si serían consejos políticos.

—Claro—contestó—. Estos consejos tendrán su parte política y cada día más, conforme vayan aproximándose las elecciones.

## Márquez, enfermo

Desde el pueblo de La Roda, se ha traído a Madrid, enfermo de anginas y con fiebre alta, al torero Márquez.

Hoy se hallaba bastante mejorado.

## Para aclarar un asunto

El presidente de la Diputación de Madrid, Sáinz de los Terreros, se propone dar una conferencia pública tratando del debatido asunto del manicomio de Ciempozuelos.

Dará la conferencia el lunes en el Circulo Mercantil.

## Accidentes motoristas

Jaén.—Por exceso de velocidad voló en la carretera de Madrid, una camioneta que conducía a Gregorio Hueso.

Este murió en el acto. Cuatro acompañantes resultaron heridos gravemente, incluso José Carretera, que se dirigía a Villagordo para contraer matrimonio.

## La Casa de las Modistas

Bilbao.—Con gran algazara se inauguró el local adquirido por la Asociación de Modistas en la calle del Correo.

## Un nuevo órgano de Romanones

Guadalajara.—Ha aparecido un nuevo periódico titulado «La Voz de Alcarria», órgano del conde de Romanones.

El primer número publica un artículo firmado por don Alvaro en el que después de negar la existencia del caciquismo en la provincia, ofrece el apoyo del nuevo diario para el desarrollo progresivo y democrático de Guadalajara.

## El alcalde de Alicante, herido

Alooy.—En el kilómetro 4 de la carretera de Alicante, en el lugar conocido por la Vuelta de la Muerte, voló un automóvil en el que viajaban don Juan Llorca, alcalde de Alicante; don Pascual Carrión y el periodista don Gregorio Romero.

Los tres resultaron heridos, siendo el más grave el señor Romero.

## Café Sublime

(Marca registrada) LO VENDE: SIXTO AYORA

San Vicente, 92 — Teléfono 13,284

## Frío en toda España

Santander.—Sigue bajando el termómetro. En la montaña de Reinoso el termómetro ha marcado bajo cero.

Segovia.—Durante la madrugada última marcó el termómetro 17 grados bajo cero.

Zaragoza.—Ha sufrido un descenso la temperatura, y se ha llegado a ocho bajo cero. Ayer mejoró el tiempo y la temperatura fué agradable.

Tánger.—Reina gran frío en toda la región. Ha sido entregada a las tropas doble cantidad de ropas de abrigo que la ordinaria en estos tiempos.

Manresa.—Ha sido encontrado en la cuneta de la carretera el cadáver de un mendigo que se cree murió por efectos del frío y del hambre.

Teruel.—El frío es intensísimo. En el término de Albarracín el río Guadalquivir está helado. Sobre él estuvieron patinando algunos deportistas.

Sevilla.—Se deja sentir un frío intensísimo. El termómetro llegó a marcar dos grados bajo cero, temperatura desconocida hasta ahora en esta capital.

Teatrales

PRINCESA

Hoy miércoles se estrena en este teatro la obra de ambiente popular «Juan Simón, El Entetero», cuyos autores son los prestigiosos literatos don Augusto Martínez Olmedilla y don Agustín Mundet Alvarez, los cuales, con sumo acierto, han sabido plasmar en el arte escénico el doloroso rasgo de la conocida milonga «Juan Simón»; esto unido a la maravillosa interpretación que de la misma hace el notable trágico Juan Santacana, es más que suficiente para que la obra sea un éxito, y así lo han reconocido los públicos de los principales teatros de España, en donde se ha llevado a cabo el estreno.

Valencia, entusiasta de las obras de arraigo pasional, sabrá corresponder al esfuerzo de la empresa, que no repara en sacrificio para lograr el bienestar artístico de su público.

Mañana jueves, primera matiné de la temporada Santacana, con un selecto programa.

SALÓN NOVEDADES

Mañana se estrenará en este popular salón el boceto de comedia social, en prosa, del tan aplaudido autor Felipe Meliá, el que lo titula «Patrons y proletarios».

Asociación Profesional de Estudiantes de Magisterio

Han sido nombrados por mayoría de votos para los cargos de presidente, secretario, tesorero, bibliotecario y representantes de cuarto y segundo cursos, los señores siguientes: Juan Roger Femenia, Mariano Raga Soler, Amparo Busó Bueno, José Cantó Selva, José Manzano y Juan Romá, respectivamente.

Comercial y agrícola

Servicio meteorológico: VALENCIA, 13. Altura barométrica: 758. Dirección del viento: W. Fuerza del mismo: Fresquito. Estado del mar: Marejada. Estado del tiempo: Variable.

MADRID, 13. En Francia existe una pequeña perturbación barométrica. Probables vientos del Oeste y chubascos, con marejada, en el Atlántico.

CABO SAN ANTONIO, 13. Noroeste fresco; marejada; casi despejado; horizonte brumoso; barómetro 7549; termómetro, 84.

CARTAGENA, 13. Barómetro, 762 S. O.; marejadilla; acejulado; cariz del viento, flojo.

Nuestros frutos en el extranjero: CARDIFF, 13. Ofrecidas 6.500 medias cajas naranjas del vapor «Vasco».

Demanda, algo mejor. Mayoría: 240-300 de 7/3 a 8. 360 de 7 a 7/3. 504 de 7/6 a 8.

HAMBURGO, 13. En la subasta verificada hoy, la mayoría de los precios para naranjas fueron los siguientes: 240 de 7 a 10/50 marcos. 300 de 9 a 10/25. 360 de 7/50 a 9. 504 de 7 a 8/50. Flojo.

EL PUEBLO en Ganda

Se vende en la Fraternidad Republicana, Paseo de las Germanías, 10.

Según manifestó en el dispensario, dicha lesión se la había producido al chocar la camioneta que guiaba con un auto particular, en la plaza de San Agustín.

Hurto

A la vecina de Chirivella Milagro Casasús Coscollá le sustrajeron de la faltriquera 110 pesetas en la estación del Norte.

Como autor del latrocinio fue detenido un sujeto llamado Manuel Martí González, que fue pues a disposición del juzgado.

Teatros

PRINCESA. Debut de la compañía de Juan Santacana

Anoche reparó en este teatro la compañía que acudida al popular actor trágico Juan Santacana.

Para debut puso en escena el conocido drama de Emilio Gómez de Miguel, «El idiota», obra que interpretó de manera asombrosa y que es la que más fama y prestigio le ha proporcionado en su brillante carrera artística.

Santacana, muy conocido y apreciado de nuestro público, al reaparecer anoche en el escenario de la Princesa cosechó un nuevo éxito y fue aplaudido con el mismo o mayor entusiasmo que en años anteriores.

En la función debut de esta temporada, participaron del éxito la primera actriz de la compañía Carmen Méndez Núñez, la señora Galande y los señores Pastor, Pozo y Babi.

Por parte de todos y muy singularmente de Juan Santacana, la interpretación de «El idiota» fue ajustadísima y digna de los mayores elogios.—H. G.

«Ladrón de amor»

La Fox Film Corporation ha presentado en una película totalmente hablada y cantada en español, al tenor José Mogica, obteniendo un éxito muy honroso.

El asunto lo define acertadamente el primer título de la película: «...La época feliz en que en California se vivía una vida de aventuras y de amor...»

El tenor José Mogica es el personaje central de la trama y posee una agradable figura; se nos muestra como un consumado jinete, tiene una hermosa voz y canta con sumo gusto varias canciones, entre las que destacan las tituladas: «Nena», «Mi serenata» y un cuento infantil, «Era un par de ositos chiquitos...»

José Mogica logra un éxito como intérprete principal y como cantante.

En esta producción le secundan admirablemente los artistas Mona Maris y Carlos Villarias.

Tiene además el film un diálogo correcto, bellísima fotografía y escenarios montados con mucha propiedad.

Miss Dolly, fallera «mochor»

No se podrá quejar la lindísima miss Dolly de los agasajos de que es objeto en esta tierra, en la que tanto se la quiere.

Anoche, la comisión de falla de las calles de Joaquín Costa y Conde de Altea, nos remitió la siguiente «nota oficiosa»:

«En la reunión que celebra semanalmente la comisión de la falla de las calles de Joaquín Costa y Conde de Altea acordó, en vista de ser «una valenciana más», demostrado en sus actos humanitarios y amor a nuestra ciudad, nombrar «fallera mochor» a la bellísima artista miss Dolly.»

Ciertamente, es digna miss Dolly de esta muestra de honor de que acaba de ser objeto, ya que realmente pone su corazón magnánimo y generoso al servicio de todos los infortunados.

Accidente desgraciado.

Ayer mañana, cuando realizaba ejercicios de tiro en el campamento de Paterna la compañía de ametralladoras del regimiento de Guadalajara número 20, resultó herido en un muslo el cabo de dicha compañía Juan Muñoz.

Después de ser asistido de primera intención por el médico de dicho regimiento, don Juan Montoro, pasó al Hospital militar para su completa curación.

Su estado es menos grave.

Choque de una camioneta con un auto.

En la Casa de Socorro de Colón, fué asistido el chófer José Poveda Lázaro, de 21 años, el cual presentaba la fractura de la falangeta del dedo anular derecho. Pronóstico menos grave.

La desaparición de Kuitjepoff queda sin descubrir

París.—El día 1 de Diciembre ha expirado el plazo para tener opción al premio de 50.000 francos ofrecido por las autoridades a los que proporcionasen informes en el misterioso asunto Kuitjepoff. Un año hace ya desde que el general zarista y jefe de la Guardia blanca, Alexis Kuitjepoff, desapareció de París en las más misteriosas circunstancias. Como podrá recordarse, se dijo entonces que había sido raptado por dos desconocidos en un automóvil. Sus parientes y amigos, juntamente con las autoridades de policía, ofrecieron un premio relativamente alto para deshacer el enigma de su desaparición, o cuando menos para lograr alguna claridad en el asunto, y saber si había sido asesinado y dónde podría hallarse su cadáver. Se esperaba que el premio ofrecido sirviese de aliciente bastante a los funcionarios de la policía y a particulares para tratar con todo ardor y energía de aclarar el asunto.

Cierto es que no faltaron «testigos» que hicieron declaraciones más o menos fantásticas sobre los detalles del rapto, sobre el aparente asesinato cometido en la persona de Kuitjepoff, y sobre el lugar en el que había sido enterrado su cadáver. No pocas veces fueron tales testigos antiguos funcionarios soviéticos, los que con sus «declaraciones» y «descubrimientos» trataban de ganarse el codiciado premio. Pero las indagaciones hechas posteriormente vinieron a confirmar la inexactitud de tales declaraciones, que se contradecían en la forma más extraña. Según las manifestaciones de diferentes testigos, Kuitjepoff había sido asesinado con todos los medios criminales imaginables, y sus restos no sólo habían sido enterrados allá en la Normandía o en otras regiones de Francia, sino que se afirmaba también con toda certeza que habían sido quemados en Moscú.

Como todas las pesquisas hasta ahora practicadas no han llevado a resultado práctico alguno, todos los que contribuyeron al premio, ciertamente no sobrados de dinero, han acordado retirarlo del diario parisiense «Le Matin», donde estaba depositado. No obstante, la policía francesa piensa continuar sus indagaciones para la aclaración del asunto, pero claro está, que la falta del codiciado premio retraerá al público en su trabajo, y por lo tanto, dificultará aún más el esclarecimiento del misterioso asunto.

Declaraciones de un financiero

Nueva York.—El presidente del National City Bank of New York, en su discurso ante la Asamblea anual de accionistas, dijo que si bien hay pocos indicios para la profecía, es de opinión que la cifra de negocios ha tocado el nivel más bajo.

Aclaró que, en su opinión, no rebasará dicho nivel y que a medida que la industria se acople a las condiciones con las cuales tiene que luchar, se producirá un gradual desarrollo promotor de mejores situaciones.—United Press.

Teoría y práctica de la rebaja de precios

Berlín.—Doce meses de prisión ha sido la recompensa oficial que ha obtenido un tabaquero berlinés (aquí no existe el monopolio, sino la venta libre de tabacos), por su tentativa de reducir los precios, conforme a las exhortaciones del canciller germánico, de los jefes de la hacienda y de la industria, y de tantos distinguidos personajes nacionales.

Pocos días después de haber expuesto en el escaparate de su tienda un aviso por el cual señalaba la reducción de precios de sus cigarrillos, fué visitado por un representante de la oficina de control de precios, de la industria cigarrera. Siguió a ello una demanda judicial, teniendo que comparecer el tabaquero ante los tribunales.

El primer juicio le fué favorable, ya que su conducta estaba de acuerdo con la intención del Gobierno de reducir los precios.

Pero el trust de productores de cigarrillos interpuso la apelación, y la causa pasó a una instancia superior en la que el resultado fué opuesto, habiendo fallado el tribunal que se trataba de una acción irregular y no coordinada con la de los vendedores al por menor, que tendía a reducir el beneficio de la reventa del 25 por 100, independientemente de los procedimientos del trust para la venta al por menor y que no respondía al criterio del Gobierno.

El tabaquero fué condenado a una multa de varios miles de marcos por contravención a las normas del comercio, o en su defecto a una pena de prisión calculada en un día por cada diez marcos que de aquella no fuesen satisfechos.

Dada la situación pecuniaria del tabaquero, la sentencia significaba para él más de un año de cárcel. Permaneció en la prisión cuatro meses, siendo después puesto en libertad por enfermo de tuberculosis. Poco después el trust del tabaco lo hizo arrestar de nuevo, aduciendo que no estaba verdaderamente enfermo y solamente algo delicado de salud. Y hoy el pobre tabaquero se halla en un hospital atacado de un colapso nervioso.—United Press.

EL KIOSCO DE PERIODICOS MEJOR SURTIDO DE BARCELONA

ANTONIO PRATS Marqués del Duero (esquina a Conde del Asalto). Venta especial de EL PUEBLO

Denuncia.

Don Manuel Garrido Carrión, industrial, ha presentado una denuncia al juzgado contra el chófer de un taxímetro, llamado Bartolomé Bonet Palomares, el cual la Nochebuena, en la plaza del Patriarca, atropelló a un dependiente de dicho industrial, que montado sobre un triciclo conducía gran cantidad de botellas de Champañ y licores, para servir los pedidos de la clientela.

Accidente desgraciado. Ayer mañana, cuando realizaba ejercicios de tiro en el campamento de Paterna la compañía de ametralladoras del regimiento de Guadalajara número 20, resultó herido en un muslo el cabo de dicha compañía Juan Muñoz.

Después de ser asistido de primera intención por el médico de dicho regimiento, don Juan Montoro, pasó al Hospital militar para su completa curación.

Su estado es menos grave.

Choque de una camioneta con un auto.

En la Casa de Socorro de Colón, fué asistido el chófer José Poveda Lázaro, de 21 años, el cual presentaba la fractura de la falangeta del dedo anular derecho. Pronóstico menos grave.

El vuelo de los hidros italianos

Río Janeiro.—Seis aviones militares han marchado a Vitoria (Estado de Espiritu Santo), con objeto de esperar allí la patrulla de hidros italianos y darles después escolta en el viaje que emprendan desde Vitoria a Río Janeiro.—United Press.

Bahía.—Los aviadores italianos

están al final de las fiestas organizadas en su honor, habiendo tomado parte esta mañana en la inauguración del monumento a Virgilio.

Mañana saldrán para Río de Janeiro, que es la última etapa de su vuelo, desde Orbetello (Italia).—United Press.

Nueva York.—Se dice que un periodista italiano

pretende ir a las islas Antillas para estudiar la posibilidad de una ruta aérea comercial Roma-Natal-Nueva York.—United Press.

Bahía.—Parece ser que cuando los hidros italianos regresen a Roma, el aviador Madalena preparará un vuelo Roma-Panamá.—United Press.

Sir Drumond en el Perú

Lima.—Ha llegado sir Eric Drumond, secretario general de la Sociedad de Naciones.—United Press.

Compra de ferrocarriles

Montevideo.—Circular con insistencia rumores de que el Gobierno uruguayo pretende comprar toda la red del sistema ferroviario del centro del Uruguay.

La transacción se haría dando acciones de la Deuda a cambio de los ferrocarriles, con excedente de garantías.

Los directores de dicha empresa rehuyen todo comentario.—United Press.

Rapto de una millonaria

Denver (Colorado, EE. UU.).—La señorita Alice Humphreys, de 13 años, hija del multimillonario y negociante en petróleos, Ira Humphreys, ha sido raptada de su casa durante la pasada madrugada, cuando dormía en su alcoba.—United Press.

Ejecución de una mujer

Budapest.—En Szelnok ha sido ahorcada la señora María Cardos acusada de haber envenenado a su esposo.

Es la primera mujer ejecutada en Hungría desde hace cincuenta años.—United Press.

Carnera en los Estados Unidos

Nueva York.—A bordo del «Paris» ha llegado el pugil italiano Primo Carnera, declarando que se encuentra en perfectas condiciones y dispuesto a pelear contra quien se le presente.—United Press.

Profesorado de un despojo

Chicago.—La llamada Asociación Nacional de Boxeo ha criticado la determinación de la comisión de boxeo del Estado de Nueva York de declarar vacante el título de campeón mundial de boxeo sin consultar con el resto del mundo.

Considera una usurpación de poderes lo hecho por dicha comisión al intentar forzar a Max Schmeling a pelear contra Sharkey, ignorando otros posibles encuentros.—United Press.

Acusada de traficar en drogas

San Diego.—La estrella cinematográfica Alma Rubens, ha quedado en libertad, bajo fianza de cinco mil dólares, y pendiente de una investigación del Gran Jurado, sobre los cargos pendientes contra ella en el sentido de haber tenido en su poder drogas peligrosas.—United Press.

La política francesa

París.—Se ha celebrado en el Consejo de ministros. El señor Briand expuso la situación exterior.

Se acordó el programa de trabajos que el Gobierno someterá esta tarde a las Cámaras.

París.—El Consejo Federal del Sena del partido socialista aprobó una moción invitando al grupo parlamentario socialista a observar, con relación al Gobierno Steeg, una política de prudencia, ajustándose a las reglas dictadas por el último Congreso.

Accidente de aviación

Londres.—Cerca de Wedside ha caído a tierra un avión de bombardero.

De los cuatro ocupantes perecieron tres y el otro está grave.

Diputados que el pueblo no quiere más

Washington, (United Press).—Jamás han ejercido las extrañas disposiciones de la ley electoral americana tan sensible influjo, como en las actuales sesiones de la Casa de Representantes y del Senado de Washington. Como es conocido, tuvieron lugar en Noviembre las nuevas elecciones en los Estados Unidos. Pero el Parlamento, que se reunió el día 1 de Diciembre y que continuará sus sesiones hasta el 4 de Marzo, no está formado por los diputados y senadores nuevamente elegidos, sino por el antiguo Parlamento, en el que están doce senadores y cincuenta y ocho diputados, de los que ya se sabe desde las últimas elecciones, que el pueblo no los quiere.

Se llama a estos parlamentarios, que saldrán del Parlamento en la próxima reunión del mismo el día 1 de Diciembre de 1931, «patos cojos». Su número es tan extraordinariamente grande después de la victoria de los demócratas este año sobre los republicanos, que hacen resaltar el contrastado de las órdenes del día. El senador Norris ha presentado ya cinco proyectos de ley, para suprimir las reuniones del Parlamento con los «patos cojos», y sustituirlos por los nuevamente elegidos.

El ingeniero deja su puesto al médico

Nueva York, (United Press).—Según la opinión del viejo inventor Edison, los descubrimientos del futuro quedarán reservados casi todos para el médico, el biólogo y el químico, pero no para el técnico. Se le dirigieron por la revista «Review of Reviews» una serie de preguntas, a las cuales entre otras cosas, contestó: «Hay mucha enfermedad. Contra ella es necesario hacer algo. Por tal razón los biólogos y químicos demuestran ahora de todo lo que sean capaces.» A la pregunta de si acaso la humanidad debiera comer menos, de la misma manera que ha limitado su consumo en la bebida, dijo Edison que el 80 por 100 de defunciones prematuras obedecieron a comer en demasía. Después de cumplidos los 21 años, no es necesario consumir grandes cantidades de comida, ni tampoco tener mucha elección entre ellas. Si se quiere llegar a viejo, hay que ser moderado en el comer, aun cuando para algunos sea difícil. El mismo, dice, toma cada dos horas un vaso de leche, y es suficiente para conservarse en perfecto estado de salud y no perder peso alguno.

Las Navidades en Méjico

Méjico, (United Press).—La leyenda de la Navidad, que por siglos enteros ha sido la primera que los niños de todo el mundo conocen, ha sido sustituida este año en Méjico por algo esencialmente mejicano.

El viejo de lengua barba que viene por Reyes de lugares remotos a vaciar sus alforjas repletas de juguetes y dulces sobre los zapatitos de los niños buenos, ha sido sustituido por Quetzacoatl, el hombre blanco que vino a Méjico antes que los españoles y pronosticó a los toltecas que vendrían a tierras de América hombres blancos y barbudos. Quetzacoatl desapareció después de enseñar a los indios principios de moral semejantes a los de la Doctrina cristiana, motivo que bastó para que lo divinizaran.

Con esta sustitución, según manifestaciones del subsecretario de Educación Pública, licenciado Carlos Trejo y Lerdo de Tejada, se persigue «engendrar en el corazón del niño, amor por símbolos, divinidades y tradiciones de nuestra raza».

El poder de los piratas

Hong Kong.—El vapor «Hsing», de la China Merchant Steam Navigation Company, ha sido capturado por los piratas y llevado a la bahía de Hong Bay. En este sitio el agente chino de la línea y tres pasajeros fueron detenidos y el buque pudo seguir después su viaje a Fu Cheu.—United Press.

Practicó las primeras diligencias el teniente don Juan López García, que elevó el atestado al juzgado civil, por no haberse cometido el hecho en cuadrilla, puesto que sólo tomaron parte tres en el mismo.

La única responsable militar que cabe a los autores es la tenencia indebida de armas.

La desgraciada estantería fué trasladada al depósito judicial de cadáveres del Cementerio de Hospital, donde hoy se le practicará la autopsia.

El dependiente Juan Juliá ha ingresado en la clínica del doctor Gajo, para la extracción de la bala que tiene alojada en el número izquierdo.

La cantidad robada no llegaba a 350 pesetas.

Extranjero

Arte persa en Londres

De la Exposición internacional de arte persa

Londres. (United Press).—La fabulosa atmósfera de las Mil y una Noches, se ha mostrado real y patente, en la gris Londres, cuando la Real Academia ha abierto el 7 de Enero sus puertas al público, el cual tenía desde hace meses concentrada su curiosidad en los tesoros persas que ya ahora puede admirar.

Cortinas y tapices orientales de incalculable valor, procedentes del Palacio del gran sultán Harunal-Raschid, cubren las frías paredes de la Academia, mientras que en el centro de la estancia hay mesas con estanterías en forma de pirámides, sobre las que están colocados preciosos objetos de oro, plata, bronce y cerámica.

Pero lo más interesante de toda la Exposición es una reproducción del célebre portal de la Mezquita de Masjid-I-Saha, en Isfahan, que se considera como la mezquita más bella del mundo. El portal, con su precioso y fino trabajo de filigrana, su zócalo de azul-turquesa y sus gigantescos pilares de alabastro, fué desarmado en miles de trazos y transportado de Persia a Londres, en donde un arquitecto, especialmente venido al efecto, lo reconstruyó en el lugar mismo.

La Exposición encierra aproximadamente 2.500 objetos, procedentes de 360 museos y coleccionistas particulares de todas las partes del mundo. Todos ellos están asegurados contra incendio, robo y también contra huelgas, levantamientos o daños intencionados que pudieran sufrir, por una suma que representa unos 120 millones de pesetas, pero su valor efectivo es infinitamente mayor. Una gran parte de los objetos, por ejemplo un muro sassanidico con relieves, del siglo V, un zócalo del siglo XII, una estancia toda ella revestida de Fayences, del siglo XV, así como una serie de vasos esmerilados y esmaltados, proceden de los Estados Unidos. Un tapiz de seda, prestado por la señora Edith Rockefeller-McCormick, de Chicago, costó, según se dice, millón y medio de pesetas. La cabeza de plata de un macho cabrío, que es propiedad del coleccionista neoyorkino Joseph Brummer, se considera como el más hermoso ejemplar de reproducción de un animal en el arte arcaico.

Arthur Upham Pope, de California, que es el organizador de la Exposición, ha visitado 31 países distintos, para lograr convencer a los directores de museos y coleccionistas privados, a que prestasen sus valiosos tesoros, y precisamente uno de los primeros que se mostraron propicio a participar en la Exposición fué el sha de Persia, no, sin embargo, después de haber tenido lugar largas negociaciones.

No hay revolución en Cuba

La embajada de Cuba ha enviado una nota a los periódicos conteniendo un cable firmado por el secretario de Estado desmintiendo la existencia de la revolución en aquella República.

Existe orden absoluto en todo el país y comienzan las tareas preparatorias de la «zafra».

Carbón en vez de petróleo

Valparaíso.—En los círculos navales se han seguido con gran interés los experimentos hechos por el barco chileno «Atacama», usando en sus máquinas carbón chileno en lugar de petróleo. El éxito del experimento ha sido tan extraordinario, que una gran parte de los cien buques de la marina mercante chilena se apresura a cambiar sus máquinas para quemar carbón en lo sucesivo.—(United Press.)

Huelga de albañiles

Dublín.—Los patronos, en vista del incremento de precio que han adquirido los materiales de construcción se niegan al aumento de jornales.

En vista de ello se han declarado en huelga tres mil obreros albañiles.

Cobrador de un Banco arracado

París.—Dos desconocidos atracaron a un cobrador de un Banco en las inmediaciones del Matadero de Villet.

Le hirieron gravemente, robándole la cartera que llevaba y que contenía 105.000 francos.

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte 2012

LOS FERROCARRILES

Horario de trenes en la estación del Norte

Table with 2 columns: SALIDAS DE VALENCIA and LLEGADAS A VALENCIA. Lists train routes and times to various destinations like Barcelona, Madrid, and Sevilla.

Advertisement for NIKOLA cigarettes. Features the brand name in large letters, a logo of a man smoking, and text describing the quality and price of the cigarettes.

¡Madre! --- ¡Se trata de vuestro hijo!

Dentina Cañizares

ES UNA VERDAD SALUDABLE

Debe usted, pues, tener fe en ella, como la tienen absolutamente todas las madres que la han dado a sus pequeñuelos

Proporciona una facilísima rápida dentición, curando DOLORES DE VIENTRE, VOMITOS, INFLAMACION y toda clase de diarreas
Caja-estuche, 1'25 pesetas, en buenas farmacias y droguerías y en
Laboratorio y farmacia Cañizares, calle de Caballeros, número 47, Valencia



Después de tomar la DENTINA



Antes de tomar la DENTINA

Advertisement for Vicente furniture store, featuring illustrations of beds, pianos, and a baby carriage. Text includes 'Camas metalicas muebles de todas clases', 'VICENTE', and 'GARRIGUES, 2 y 4 VALENCIA'.

Large advertisement for Kendol medicine. Features an illustration of a man reading with a large '1' and 'Kendol' text. Text includes '¿Sufrir Vd. la sensación de que le lapidan la cabeza? Tome Kendol' and 'Calma en seguida el dolor por intenso que sea'.

Subscription form for 'EL PUEBLO' BOLETIN DE SUSCRIPCION. Fields for name, address, and city.

Advertisement for the novel 'El fantasma de las alas de oro' by V. Blasco Ibañez. Text includes 'Se ha puesto a la venta', 'Precio: 5 pesetas', and 'Ultima obra póstuma'.

Comercial y agrícola
Información arrocerá
IMPRESIONES.
Dentro de lo poco que se opera debido a la época del año y a la paralización general que determina en todos los negocios la crisis mundial...

EMBARQUES.
Por el puerto de Valencia, desde el 1 al 15 de Diciembre, se han embarcado los siguientes kilos:
Inglaterra, 702.431 kilogramos.
Cuba, 144.362.
Alemania, 88.000.
Argentina, 70.000.
Marruecos, 22.050.
Bélgica, 10.000.
Estados Unidos, 9.800.
Suecia, 8.500.
Argelia, 4.500.
Francia, 1.000.
Sociedad Filarmónica
A cargo de la Orquesta Sinfónica de Valencia, que dirige el maestro J. Manuel Izquierdo...

180 V. BLASCO IBAÑEZ
grandes observaciones. Hay muchachos que ríen a carcajadas, y a cada gracia de Polichinela saltan del asiento y frotan frenéticamente con las manos las rodilleras de sus pantaloncitos...

PARIS 177
Estamos en los preludios de esa revolución que anualmente estalla en el mundo vegetal. Nada a la vista delata la existencia de ocultas fuerzas que se agitan buscando la válvula de la expansión...

